
 Sixteenth  Loksabha

 >

 Title:  General  discussion  on  the  Interim  Union  Budget  -m2019-20;  Demands  for  grants  on

 Accounts-  2019-20  and  Supplementary  Demands  for  Grnats-  2018-19.  (Discussion  not

 concluded  ).

 HON.  CHAIRPERSON:  Now,  Item  nos.  10,  11  and  12  shall  be  taken  up  together.

 The  House  will  now  take  up  General  Discussion  on  Interim  Union  Budget  for  the  year

 2019-2020,  discussion  and  voting  on  Demands  for  Grants  on  Account  for  the  year  2019-

 2020  and  discussion  and  voting  on  Supplementary  Demands  for  Grants  for  the  year  2018-

 2019.

 Hon.  Members  present  in  the  House  whose  cut  motions  to  the  Demands  for  Grants

 on  Account  have  been  circulated  may,  if  they  desire  to  move  their  cut  motions,  send  slips  to

 the  Table  within  15  minutes  indicating  both  the  name  of  the  Ministry  and  the  serial  number

 of  the  cut  motions  they  would  like  to  move.  Only  those  cut  motions,  slips  in  respect  of  which

 are  received  at  the  Table,  will  be  treated  as  moved.

 A  list  showing  the  serial  numbers  of  cut  motions  treated  as  moved  will  be  put  up  on

 the  Notice  Board  shortly  thereafter.  In  case,  there  is  any  discrepancy  in  the  list,  hon.

 Member  may  kindly  bring  it  to  the  notice  of  the  Officer  at  the  Table  immediately.

 (Interruptions)

 HON.  CHAIRPERSON:  Motions  moved:

 “That  the  respective  sums  not  exceeding  the  amounts  on  Revenue  Account

 and  Capital  Account  shown  in  the  third  column  of  the  Order  Paper  be  granted

 to  the  President  out  of  the  Consolidated  Fund  of  India,  on  account,  for  or

 towards  defraying  the  charges  during  the  year  ending  the  314  day  of  March,



 2020,  in  respect  of  the  heads  of  Demands  entered  in  the  second  column

 thereof  against  Demand  Nos.  1  to  36,  39  to  62,  64  to  70,  72  to  74,  76  to  78  and

 80  to  99.”

 “That  the  respective  supplementary  sums  not  exceeding  the  amounts  on

 Revenue  Account  and  Capital  Account  shown  in  the  third  column  of  the  Order

 Paper  be  granted  to  the  President  out  of  the  Consolidated  Fund  of  India,  to

 defray  the  charges  that  will  come  in  course  of  payment  during  the  year  ending

 the  317  day  of  March,  2019,  in  respect  of  the  heads  of  Demands  entered  in  the

 second  column  thereof  against  Demand  Nos.  1  to  5,  7  to  16,  18  to  20,  24  to  27,

 29,  31,  34  to  36,  42  to  46,  48  to  51,  53  to  62,  64  to  67,  72  to  74,  77,  80  to  82,

 84  to  94  and  96  to  99.”

 (Interruptions)

 HON.  CHAIRPERSON:  Shri  M.  Veerappa  Moily  Not  present.

 Shri  Tathagata  Satpathy.

 (Interruptions)

 SHRI  MALLIKARJUN  KHARGE  (GULBARGA):  Sir,  this  is  not  good.  The  House  is  not  in

 order....(/nterruptions)

 माननीय  सभापति:  आप  लोग  कृपया  बैठ  जाइये  |  हाउस  ऑर्डर  में  आ  जाएगा  |  आप  सब  लोगों  की  भी  जिम्मेदारी

 है,  हाउस  को  ऑर्डर  में  रखने  की  |

 ...(व्यवधान)

 माननीय  सभापति  :  केवल  तथागत  सत्पथी  जी  की  बात  ही  रिकॉर्ड  में  जाएगी  |

 ...(व्यवधान)



 SHRI  TATHAGATA  SATPATHY  (DHENKANAL):  Sir,  thank  you  very  much  for  giving  me

 an  opportunity  to  initiate  the  discussion  on  the  Interim  Budget  2019  in  a  House  that  is  not  in

 order  and  where  some  people  are  saying,  ‘Satpathy  sit  down’,  ‘chowkidar  chor  1a..

 (Interruptions)  Luckily,  they  are  saying  ‘chowkidar  chor  ha’;  they  are  not  saying  |  am  ‘chor’.

 That  is  very  nice....(/nterruptions)  |  would  like  to  assure  the  friends  that  it  has  nothing

 personal  against  them.  Spiritually,  mentally  and  in  every  way,  we  agree  with  certain  things

 that  they  say.....(/nterruptions)  But  the  ganging  up  here  is  possibly  not  acceptable  to

 anybody  because  this  is  probably  not  the  way  that  Parliamentary  democracy  should  be

 functioning.  |  hold  both  sides  responsible  for  this  kind  of  a  situation......  (Interruptions)

 ।  am  told  and  we  are  all  told  that  during  the  freedom  struggle  against  the  white  rulers,

 there  was  a  cry  in  the  north  Indian  language  of  Hindi  which  said:  “मुझे  खून  दो,  मैं  तुम्हें  आजादी

 दंगा।”  It  meant,  give  me  blood  and  |  will  give  you  freedom.......  (Interruptions)  When  on  13  of

 February,  2019,  |  was  listening  to  the  Budget  Speech  of  the  Finance  Minister,  |  was  very

 inspired  by  the  underlying  motto:  “मुझे  वोट  दो,  मैं  तुम्हें  पैसा  दूँगा  ।"  It  is  a  pity  and  |  do  not  hold  any

 one  party  |  do  not  hold  just  the  BUP  responsible  for  the  plight  of  India  today.  |  hold  the

 Congress  and  |  hold  many  of  the  regional  parties  also,  which  have  held  power  in  different

 States  of  the  Union  through  a  period  of  time  since  Independence,  responsible  for  the  way  all

 of  us  have  contributed  in  ensuring  that  our  farmer,  our  farmland  and  the  spirit  of  India

 remain  neglected......  (Interruptions)

 However,  since  our  present  life  is  what  is  in  fresh  memory,  we  all  realise  that  in  these

 five  years  or  four  years  eight  months  that  have  passed  by  our  dear  Minister  Piyush  ji  and

 others  would  be  aware  all  that  this  Government  of  yours  has  done  is  actually  completely

 follow  in  the  misdeeds  and  the  bad  modus  operandi  of  the  Congress......  (Interruptions)  We

 have  to  understand  that  the  people  of  this  country  are  smarter  than  all  of  us.  They  rejected

 the  Congress  hoping  the  country  will  be  saved  from  the  evils  of  the  Congress......



 (Interruptions)  But  lo  and  behold,  you  were  no  better.  All  that  you  did  in  the  last  four  years,

 eight  months  or  nine  months  is  follow  exactly  in  their  footsteps.

 If  you  go  and  scan  anybody  who  cares  to  scan  all  the  Bills  that  you  have  passed,

 all  the  new  laws  that  you  have  made  in  this  county,  they  have  all  focussed  on  changing  the

 company  affairs  law,  changing  the  banking  system,  your  demonetisation,  your  so-called

 drive  against  black  money,  your  so-called  ‘one  nation,  one  ta).  (Interruptions)  Everything

 that  you  have  done  has  been  aimed  at  only  the  super  big  industrialists.  You  have  not

 bothered  to  find  out,  to  feel  one  with  the  toiling  masses  of  [ee..  (Interruptions)  You  have

 never  bothered  to  check  what  the  farmer  wants.  At  any  given  point  of  time  in  the  history  of

 this  country,  did  a  farmer  ever  possess  one  single  rupee  of  black  money’  (Interruptions)

 So,  who  were  you  fighting  against?  You  were  not  fighting  against  anybody.

 You  had  your  plan  B.  You  had  your  electoral  bonds  lined  up  so  that  when  you  do  this,

 you  cripple  your  political  adversaries  and  you  take  up  issues  where  you  alone  shall  be  the

 richest  party  and  everybody  else  will  be  a  beggar.  Similarly,  as  you  are  trying  to  make  your

 political  adversaries  beggar,  you  had  also  made  the  farmers  beggars.  When  you  are  doling

 out  two  thousand  rupees  for  every  four  months  or  six  thousand  rupees  in  a  twelve  month

 period  to  a  farmer,  do  you  think  that  will  suffice  to  help  him  survive?  A  farmer  is  compelled

 to  commit  suicide  when  he  realises  that  he  has  nobody  that  he  can  go  to.  And  what  do  you

 do?  You  give  him  Rs.  2,000  which  probably  does  not  even  fill  in  a  full  tank  diesel  for  a

 tractor  which,  if  run  for  two  days  in  his  fields  of  two  hectares  which  is  a  base  minimum  you

 have  taken  the  tractor  will  not  have  enough  diesel  also  to  plough  the  fields.  Are  you  trying

 to  say  that  the  farmer  is  a  beggar?  Are  you  giving  him  alms?  Are  you  giving  him  bhiksha?

 This  is  something  that  troubles  me  because  apart  from  your  abilities,  you  have  now  taken

 for  granted  that  power  will  be  yours.  Power  will  always  be  with  the  rich,  with  the  educated,

 with  the  so-called  elites  and  you  do  not  believe  that  the  power  lies  right  down  at  the  ground

 level.  It  is  another  matter  that  for  the  past  ten  years  in  the  last  two  Lok  Sabhas  when  we

 were  all  there,  we  saw  a  Prime  Minister  who  never  had  the  ground  reality,  who  was  not



 even  elected  to  the  Lok  Sabha,  who  could  not  come  into  the  Lok  Sabha  and  a  Prime

 Minister  ruling  this  country  from  the  Rajya  Sabha.  Today  also,  we  see  a  bulk  of  our  people

 |  mean  no  personal  affront  to  anyone  a  bulk  of  the  senior  responsible  Ministers  of  this

 Cabinet  are  from  the  Rajya  Sabha  whereas  we  have  all  these  capable  people  of  the  Lok

 Sabha  sitting  here  who  could  have  easily  taken  up  the  reins  of  this  country,  who  are  rooted

 in  the  ground  level  of  India,  who  understand  the  problem  and  who  face  people  on  a  day  to

 day  basis.  They  are  ignored  in  this  Government  just  as  they  were  ignored  in  the  last

 Government.

 We  have  to  admit  the  farm  crisis  is  for  real.  Let  nobody  misguide  us.  Like  ।  said

 earlier,  yes  |  admit,  it  is  not  a  recent  phenomenon.  It  is  not  something  that  you  have  started

 but  you  have  continued  it  with  vigour  just  like  the  Congress  had  done  it.

 It  is  time  for  the  whole  governance  system  to  understand  that  farming  needs  much

 more  than  Rs.  2,000  or  Rs.  6,000  doles.  The  ruling  elite  of  India  has  neglected  farms  for

 so  long  that  we  have  forgotten  as  to  what  the  importance  of  water  in  the  fields  for  farmer  is.

 We  have  forgotten  as  to  how  does  a  farmer  access  proper  seeds  at  the  correct  time.  We

 have  no  idea  as  to  what  kind  of  scientific  or  technological  back  up  the  farm  sector  deserves

 by  which  productivity  can  go  up.  How  can  they  be  competitive  world-wide  with  organic  food

 being  produced  in  India?

 In  your  Budget  Speech,  you  have  bravely  mentioned  about  Making  India  self-

 sufficient  in  food.  Let  me  quote  Para  77.

 “Making  India  self-sufficient  in  food,  exporting  to  the  world  to  meet  their  food

 needs  and  producing  food  in  the  most  organic  way  is  the  eighth  dimension  of

 our  vision.  ”

 Your  visions  might  be  fantastic.  But  what  have  you  done  in  the  last  five  years  apart

 from  giving  this  dole?



 Para  68  talks  of  vision  for  the  next  decade.  You  have  said  that  you  have  resolved

 many  problems  which  were  coming  in  the  way  of  realising  our  full  potential  as  a  society  and

 an  economy.

 |  would  like  to  challenge  the  Government.  |  would  like  to  challenge  the  governance

 system  of  this  country.  ...(/nterruptions).  What  social  or  economic  problems  have  you

 addressed?  Apart  from  trying  to  help  those  crony  capitalists  who  are  your  friends,  what  have

 you  done  for  the  MSMEs?  Apart  from  levying  angel  tax,  which  has  made  nearly  about  48

 per  cent  of  them  sick  and  virtually  leaving  this  country,  what  have  you  done  for  the  Start-

 ups?  ...(/nterruptions)

 You  have  done  nothing  for  the  Start-ups.  You  have  done  nothing  for  small

 businesses.  You  have  done  nothing  for  small  enterprises  either.  Since  somebody  has  told

 you,  now  you  talk  about  job  creation....(/nterruptions)  But  how  do  you  expect  people  will

 create  jobs  if  you  do  not  encourage  them  right  from  the  beginning?

 You  have  virtually  scrapped  the  Five-Year  Plan.  The  Twelfth  Five  Year  Plan,  which

 was  from  2012  to  2017,  has  died  a  natural  death.  No  country  can  possibly  grow  if  there  is

 no  mid-range  and  long-range  planning  of  growth.  You  have  stopped  the  five-year  planning

 system,  and  no  one  is  discussing  it.  ...(/nterruptions)

 You  have  no  Vision  Document  for  15  years  nor  is  your  Three-Year  Action  Plan  has

 any  structured  route  map.  The  three-year  document  also  has  no  financial  powers.  As  only  a

 broad  roadmap  to  the  Government,  it  is  toothless  because  it  has  no  financial  powers.

 (Interruptions)  Since  it  needs  no  Cabinet  approval,  its  recommendations  are  not  binding  on

 the  Government.  It  reminds  me  of  something  like  the  Press  Council  of  India  which  is

 supposed  to  monitor  the  media  and  to  control  the  media,  but  it  is  virtually  powerless.

 (Interruptions)

 |  find  it  is  a  deep-seated  concept  in  India  that  the  economic  pie  is  fixed.  Our  system,

 probably,  believes  that  the  resources  are  limited,  and  that  limited  wealth  is  derived  solely



 through  taxation.  In  reality,  a  nation  like  India  has  unlimited  resources.  ...(/nterruptions)  It

 has  unlimited  resources  in  the  form  of  human  abilities.  Sadly,  our  populace  has  been

 rendered  lethargic  and  unproductive  due  to  historical  ills.  ...(/nterruptions)  More  sickness,

 more  sadness  downs  us  when  we  realise  that  even  today,  instead  of  rectifying  the  past

 mistakes,  our  elected  leaders  have  opted  for  conveniently  blaming  the  past.  That  is  all  that

 we  are  listening  to  in  this  House.  ...(/nterruptions).

 Always,  even  after  five  years,  you  are  still  blaming  the  Congress,  and  you  are  not

 progressing  beyond  blaming.  A  time  has  come  that  you  should  stop  blaming.  |  was  very  sad

 to  listen  to  the  hon.  Prime  Minister  yesterday....(/nterruptions).

 HON.  CHAIRPERSON:  Please  conclude.

 SHRI  TATHAGATA  SATPATHY :  Sir,  |  need  time.  |  am  the  first  speaker.

 HON.  CHAIRPERSON:  You  have  got  only  10  minutes.

 SHRI  TATHAGATA  SATPATHY:  |  was  very  sad  to  hear  the  Prime  Minister  yesterday

 because  all  that  he  did  was  a  self-defence  exercise  of  blaming  the  Congress....

 (Interruptions).  Now  the  people  had  voted  you  in  2014  to  break  the  rut,  to  break  the  evil  of

 the  Congress.  So,  by  blaming  them,  you  have  not  done  anything  good  for  the  country.

 Rather,  it  is  necessary  that  we  get  out  of  the  old  mindset  and  create  a  system  where  we  do

 not  blame  each  other  but  we  think  of  the  nation.  ...(/nterruptions)

 HON.  CHAIRPERSON:  The  House  stands  adjourned  to  meet  again  at  2  p.m.

 12  59  hrs

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Fourteen  of  the  Clock.

 14  04  hrs

 The  Lok  Sabha  re-assembled  at  Four  Minutes  past



 Fourteen  of  the  Clock.

 (HON.  SPEAKER  in  the  Chair)

 HON.  SPEAKER:  Shri  Tathagata  Satpathy  may  continue  his  speech.

 ...(Interruptions)

 HON.  SPEAKER:  What  is  it?  What  do  you  want  to  say?

 SHRI  K.C.  VENUGOPAL  (ALAPPUZHA):  Madam,  we  have  raised  one  serious  issue,

 requesting  for  formation  of  a  JPC.  ...(/nterruptions)

 HON.  SPEAKER:  So,  what  to  do?

 The  Defence  Minister  has  already  replied.  Now,  nothing  doing.  Every  now  and  then,

 you  cannot  raise  the  same  thing.

 (Interruptions)

 SHRI  TATHAGATA  SATPATHY  (DHENKANAL):  Madam,  may  |  start?

 HON.  SPEAKER:  Yes.

 SHRI  TATHAGATA  SATPATHY:  Madam,  |  thank  you  for  giving  me  this  opportunity.  |  will

 not  take  too  long.  |  will  wind  up  quickly.  |  have  only  two  more  points  to  make.

 14  06  hrs

 At  this  stage,  Shri  S.P.  Muddahanume  Gowda,  Shri  Ram  Mohan  Naidu  Kinjarapu  and  some

 other  hon.  Members  came  and  stood  on  the  floor



 near  the  Table.

 First,  |  will  continue  from  where  |  had  ended  earlier.  |  firmly  believe  that  this  dole  of

 Rs.  500  a  month  or  Rs.  6,000  a  year  or,  if  we  calculate,  a  paltry  seventeen  rupees  a  day  is

 not  definitely  what  the  Indian  farmer  wants  or  deserves.  All  that  you  could  come  up  with  is  a

 kind  of  old-age  pension.  Even  a  tractor’s  tank  will  not  be  filled  with  this  amount  of  seventeen

 rupees  a  day.  That  is  the  best  that  your  brilliant  brains  could  produce!  Do  you  know  why

 were  you  80  very  unimaginative?  (Interruptions)

 HON.  SPEAKER:  Shri  Gaurav  Gogoi  you  will  not  go  there.  This  is  not  fair.  You  should  not

 disturb  him.  ।  am  sorry.

 (Interruptions)

 SHRI  TATHAGATA  SATPATHY:  It  is  primarily  because  you  and  your  whole  governance

 system  has  lost  touch  with  ground  realities.  ...(/nterruptions)

 You  talk  of  creating  a  digital  India  as  if  this  is  your  first  Budget  and  you  are  laying  out

 a  projected  path  for  the  next  five  years.  Even  in  this,  you  have  not  focussed  on  agriculture.

 All  your  digitisation  efforts  have  been  urbane  and  not,  in  any  manner,  helpful  to  the  farmer.

 ...(Interruptions)

 माननीय  अध्यक्ष  :  सब  लोग  अपनी-अपनी  लिमिट  में  रहें  |

 (Interruptions)

 SHRI  TATHAGATA  SATPATHY:  The  farmer  is  not  a  beggar.  He  toils  for  his  livelinood;  he

 does  not  want  your  alms.

 Similarly,  you  might  boast  to  please  the  middle  class  saying  that  you  have  given  them

 a  tax  exemption  of  five  lakh  rupees  per  annum.  Madam,  we  are  all  aware  that  if  somebody



 gets  even  ten  rupees  above  five  lakh  rupees,  the  whole  amount  of  five  lakh  rupees  will

 come  under  the  tax  system.  So,  is  that  justified  and  will  it  really  help  the  middle  class

 assessees?

 On  the  other  hand,  you  should  also  see  how  contradictory  your  own  statements  are!

 You  are  giving  10  per  cent  to  the  EBC,  Economical  Backward  Class,  of  the  upper  castes

 and  you  are  keeping  a  cut  off  mark  of  eight  lakh  rupees  as  their  annual  income.  Therefore,

 with  this  kind  of  a  reservation,  will  the  beneficiaries  of  this  reservation  be  tax-payers?  You

 are  constantly  contradicting  yourself.  ...(/nterruptions)

 Madam,  |  would  like  to  wind  up  my  talk  in  one  minute.  The  rise  of  this  regime  in  2014

 general  elections  in  India  was  the  beginning  of  a  global  trend  of  Western  style  democracies

 moving  to  the  right  of  the  political  spectrum,  fuelled  by  radical  far  right  political  basis.

 Erdogan  in  Turkey,  the  Brexit  vote,  Trump’s  election,  Duterte  in  Philippines  and  recently

 elected  Bolsonaro  in  Brazil  are  some  examples.  Signs  of  the  radical  far  right  strengthening

 are  there  even  in  France  and  Germany,  not  to  mention  any  other  countries.  This  clearly

 indicates  that  the  centrist  voters,  pro-progressive  the  poor  people  were  caught  sleeping  and

 the  agenda  of  the  radical  far  right  base  is  taking  over.  In  all  of  this,  we  were  not  able  to  spot

 the  trends  of  rising  fascism  where  we  see  it  as  actually  threatening  many  of  the  powerful

 democracies  around  the  world.  ...(/nterruptions)

 Some  of  the  early  warning  signs  are  powerful  and  continuing  nationalism,  disdain  to

 recognise  human  rights,  identifying  enemy’s  scapegoats  as  a  unifying  cause,  like  whoever

 eats  whatever  meat,  controlled  electronic,  print  or  social  media,  obsession  with  national

 security,  inter-twining  religion  and  government,  extension  of  protection  to  corporates,

 suppressing  labour  power,  disdain  for  intellectuals  and  arts,  obsession  with  crime  and

 punishment,  rampant  cronyism  and  corruption  and,  last  but  not  least,  fraudulent  elections.

 So,  this  country  is  in  a  stage  of  flux.  We  are  in  a  bad  situation.  ...(/nterruptions)



 |  must  thank  the  people  of  Rajasthan,  Madhya  Pradesh  and  Chhattisgarh  for  taking

 such  a  decisive  action  and  telling  the  nation  that  they  are  sick  and  tired  of  the  right,  they  are

 sick  and  tired  of  the  rich  and  the  powerful  ruling  them.

 The  answer  does  not  lie  with  the  Congress.  The  Congress  is  not  the  answer.  But  due

 to  the  lack  of  a  third  alternative,  as  they  had  to  throw  out  the  ruling  dispensation,  they  opted

 for  the  Opposition.  So,  the  Congress  now  has  to  live  up  to  what  it  says.  It  has  to  commit

 here,  before  the  end  of  this  Session,  that  if  they  come  to  power  they  will  undo  the  damages

 done  to  the  farmers,  they  will  undo  Aadhar,  they  will  undo  GST,  they  will  simplify  GST,  and

 that  they  will  undo  the  damages  done  to  the  national  economy  due  to  demonetisation.  They

 will  have  to  bring  a  law  in  order  to  see  that  no  single  person  in  this  country  will  be  able  to

 play  with  the  currency  of  the  country.  Many  laws  need  to  be  changed.  So,  the  Congress  will

 have  to  commit  itself  if  it  wants  to  be  in  power  next  time.  Otherwise,  this  Mahagathbandhan,

 as  the  Prime  Minister  was  speaking,  will  become  a  Mahagadbadbandhan.  That  is  what  it  will

 be.  The  people  will  not  trust  an  untrustworthy  Congress.  The  people  will  not  trust  an

 untrustworthy  BJP.  Both  have  been  damned.

 Thank  you  for  the  opportunity  Madam.  ...(/nterruptions)

 SHRI  MALLIKARJUN  KHARGE  (GULBARGA):  Madam  Speaker,  give  me  a  minute.

 (Interruptions)

 HON.  SPEAKER:  What  is  that  you  want  to  say?

 (Interruptions)

 14  12  hrs



 At  this  stage,  Shri  S.P.  Muddahanume  Gowda  and  some  other  hon.  Members  went  back  to

 their  seats.

 SHRI  MALLIKARJUN  KHARGE:  Unless  this  problem  is  solved,  we  have  to  do  this  in  the

 interest  of  the  country,  in  the  interest  of  our  country’s  defence  and  in  the  interest  of  our

 country’s  integrity.  ...(/nterruptions)

 HON.  SPEAKER:  There  is  no  problem  at  all.

 (Interruptions)

 SHRI  MALLIKARJUN  KHARGE  :  So,  we  are  expecting  the  Prime  Minister  to  make  an

 announcement  regarding  the  constitution  of  JPC.

 HON.  SPEAKER:  Only  yesterday  he  dealt  with  this  issue.

 (Interruptions)

 SHRI  MALLIKARJUN  KHARGE:  We  also  request  you  to  kindly  put  pressure  on  the

 Government  to  constitute  a  JPC.  The  truth  should  come  out.  You  have  seen  everything,  like

 the  signature,  files,  etc.  ...(/nterruptions)  |  request  you  once  again  to  direct  the  Government

 to  constitute  a  JPC.  Otherwise,  we  have  no  choice  but  to  protest  against  this  and  walk  out

 from  the  House.  ...(/nterruptions)

 14  14  hrs

 At  this  stage,  Shri  Mallikarjun  Kharge  and  some  other

 hon.  Members  left  the  House.

 SHRI  BHARTRUHARI  MAHTAB  (CUTTACK):  Madam  Speaker,  Members  leaving  their

 seats  and  coming  to  the  well  of  the  House  is  understood.  It  has  become  a  practice  which  is

 not  supposed  to  be  done.  But  when  our  Member,  Shri  Tathagata  Satpathy,  was  speaking,

 some  Members  were  walking  up  to  him  and  tried  to  obstruct  him  by  showing  the  placards  in



 front  of  him.  This  is  something  which  is  very  serious.  |  had  to  stand  up  and  tell  him  to  come

 to  the  well  or  to  come  to  this  side.  Ultimately,  he  agreed.  Today  is  his  birthday.  This  is  the

 manner  in  which  young  Parliamentarians  are  behaving!  This  should  be  condemned  with  full

 force.  This  should  not  happen  inside  the  House.

 HON.  SPEAKER:  |  also  took  his  name.  |  told  him,  by  particularly  taking  his  name,  that  this  is

 not  proper.  You  know  public  is  also  seeing  all  these  things.  Such  things  should  not  be  done.

 आप  किसी  दूसरे  मैम्बर  को  इस  प्रकार  से  उसकी  बात  कहने  के  बीच  में  नहीं  आ  सकते  हैं  |  परसों भी  मैंने  उस

 महिला को  रोका  था,  जब  उनके  माइक  में  जाकर  बात  करने  लगी  थीं  |  ।  did  it.  But  what  to  do?  They  are,

 after  all,  people’s  representatives.  They  must  behave  themselves.

 SHRI  BHARTRUHARI  MAHTAB:  So  are  other  Members.  They  are  also  elected

 representatives.

 HON.  SPEAKER:  Rightly  said.  इसीलिए  तो  मैं  बोलती  हूं  कि उनका हक  क्यों  छीनना  |  मैं  कन्टीनुयसली

 चर्चा चला  रही  हूं।  आपको  नहीं  बोलना  है,  बाकी  लोगों  को  बजट  पर  चर्चा  करनी  है  |

 बाकी  लोगों  को  अपने  क्षेत्र  की  समस्याएं  उठानी  हैं  |  यह  तो  समझना  पड़ेगा  |  दो-दो  बार  इस  पर  डिस्कशन

 हो  चुका है  ।  कल  प्रधान  मंत्री  जी  ने  भी  अपने  रिप्लाई  में  जो  कहना  था,  कह  दिया  ।  हर  समय  ऐसा  नहीं  होता  है  |

 मगर  ये  प्रैक्टिस  बनी  रहे,  इसलिए  मैंने  रिक्वेस्ट  की  थी  कि  इसका  हल  अपने-आप  ढूंढ़ना  पड़ेगा  |  हम  सभी  पब्लिक

 रिप्रेजेंटिव्स हैं,  हम  सबकी  जिम्मेदारी  है  ।  बहुत  गैर-जिम्मेदाराना  बर्ताव  यहां  पर  हो  रहा  है  कि  दूसरे  व्यक्ति  की  सीट

 पर  जाकर  उसको  डिस्टर्ब  किया  जाता  है  |  यह  वास्तव  में  बहुत  ही  गलत  चीज  यहां  पर  हो  रही  है,  लेकिन  कर  क्या

 सकते  हैं?  या  तो  रोज  उठाकर  किसी  को  बाहर  फेंको,  यह  भी  नहीं  कर  सकते।  यह  बहुत  ही  गलत  है  |  जैसा  आपने

 कहा  यह  कंडेम्नेबल  है,  इस  प्रकार  के  एक्शन  पार्लियामेंट  में  नहीं  होने  चाहिए  |

 श्री  जनार्दन  मिश्र  (रीवा):  निंदा  प्रस्ताव  आना  चाहिए  |

 माननीय  अध्यक्ष:  मैंने  बोल  तो  दिया  कि  यह  कंडेम्नेबल  है  और  क्या  बोलूं?  यह  कृत्य  वास्तव  में  निंदनीय  है  कि

 आप  किसी  दूसरे  मेम्बर  को  डिस्टर्ब  करते  हैं  और  वह  भी  उनकी  सीट  के  पास  जाकर।  इसलिए  आज  मैंने  तो  उनका

 नाम  लेकर  बुलाया  ।  You  can’t  do  it.  अब  इससे  भी  नहीं  समझ  रहे  हैं  तो  जहां  समझ  आएगी,  वहां  आएगी  |

 समझाने  वाले  और  भी  समझाएंग े|



 श्री  अनुराग  सिंह  ठाकुर  (हमीरपुर):  आदरणीय  अध्यक्ष  जी,  आपने  मुझे  अंतरिम  बजट  2019-20  के  जनरल

 डिस्कशन  पर  बोलने  का  मौका  दिया  है  ।  ...(व्यवधान)

 माननीय  अध्यक्ष:  मैं  एक  बात  और  सबको  बताना  चाहूंगी  कि  इससे  हम  साबित  कर  रहे  हैं  कि  लोक  सभा  का  कोई

 अर्थ  नहीं  है  |  प्रजातंत्र  में  आखिर  बात  कहां  बोलेंगे?  हम  अपने-आप  में  प्रजातंत्र  का  गला  घोंट  रहे  हैं  ।  अपने-आप को

 प्रजातंत्र  का  प्रहरी  मानते  हुए  भी  हम  एक  प्रकार  से  प्रजातंत्र  का  गला  घोंट  रहे  हैं  ।  हम  सदस्यगण  इस  प्रकार  से

 व्यवहार  कर  रहे  हैं  कि  अगर  हम  पार्लियामेंट  में  ही  किसी  को  बोलने  नहीं  देंगे  तो  कैसे  चलेगा?  आप  यहां से

 चिल्लाओ,  आप  अपने  नारे  लगाओ,  लेकिन  जो  व्यक्ति  अपनी  सीट  पर  बैठा  है  या  अपनी  सीट  से  बोल  रहा  है,

 तथागत  सत्पथी  जी  अपनी  सीट  से  बोल  रहे  थे,  इसलिए  इस  प्रकार  यह  कृत्य  अपने-आप  में  प्रजातंत्र  के  घोर  विरोधी

 होने  का  सबूत  देता  है  कि  हम  विश्वास  नहीं  करते  हैं  ।

 श्री  अनुराग सिंह  ठाकुर:  धन्यवाद,  अध्यक्ष  महोदया।  आपने  मुझे  अंतरिम  बजट  2019-20  के  जनरल  डिस्कशन

 और  Demand  for  Grants  on  account  for  2019-20  और  Supplementary  Demand  for  Grants,

 2018-19  पर  अपनी  बात  रखने  का  अवसर  दिया  |  मैं  आपका  बहुत-बहुत आभारी  &  |  मैं  आज  बजट  के  पक्ष  में

 भरोसा  पहले  से  कुछ  ज्यादा  है,  सूरज  नहीं  डूबेगा  यह  हमारा  वादा  है  ।”

 ...(व्यवधान)  माननीया  अध्यक्ष  जी,  मुझे  खुशी  इस  बात  की  है  कि  जो  बजट  इस  बार  का  है,  नये  भारत  के  निर्माण  के

 लिए  जिस  तरह  का  बजट  का  प्रावधान  किया  गया,  ...(व्यवधान)  यह  गरीब  का,  किसान  का,  नौजवान  का,  मध्य  वर्ग

 का  बजट  है  |  'सबका  साथ,  सबका  विकासਂ  मूलमंत्र  के  साथ  इस  बजट  को  तैयार  किया  गया  है  |  सबको  सशक्त

 करने  वाला  एस्पिरेशनल क्लास  का  बजट  है,  आकांक्षाओं  वाले  वर्ग  का  बजट  है  |  इस  बजट  से  लगभग  साढ़े  तीन

 करोड़  से  ज्यादा  हमारे  मध्य  वर्ग  के  परिवार  हैं,  12  करोड़  से  ज्यादा  हमारे  किसान  हैं,  30  करोड़  से  ज्यादा  हमारे

 मजदूर  हैं,  उन  सबको  लाभ  मिलने  वाला  है  |  यही  नहीं,  This  is  a  pro  growth,  pro  farmer,  pro  poor,

 physically  prudent  and  it  is  going  to  strengthen  purchase  power  of  Indian  middle  class.  यह

 सही  नीति  और  साफ  नीयत  के  साथ  नये  भारत  के  निर्माण  के  लिए  बजट  लाया  गया  है,  जिसके  लिए  मैं  माननीय

 वित्त  मंत्री  जी  का  और  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  का  बहुत-बहुत  आभार  प्रकट  करता  हूं।  जब  हम  2014  में  सत्ता  में



 आए,  तब  दुनिया  भारत  के  बारे  में  क्या  सोचती  थी?  कल  खड़गे  जी  1947  के  बाद  कांग्रेस  की  गाथा  की  बात  कर  रहे

 थे,  लेकिन  दुनिया  2014  में  क्या  कहती  थी?

 वर्ष  2014  की  आईएमएफ  की  एक  रिपोर्ट  है,  highlighting  India’s  bad  economic  performance,

 and  the  cause  that  they  have  given  for  it  is  domestic  than  international.  |  will  quote  from  it,

 and  it  states  that:

 ...  India’s  growth  slowdown  is  unusual  among  emerging  markets  both  in

 its  severity  and  the  fact  it  has  coincided  with  elevated  inflation.  Global

 factors  have  certainly  hurt  exports  and  weighed  on  investment.  However,

 staff  analysis  indicates  that  about  two-thirds  of  the  slowdown  can  be

 explained  by  domestic  factors,  including  supply  bottlenecks,  delayed

 project  approval  and  implementation,  and  _  heightened  policy

 uncertainty...”.

 इसके  चार  वर्ष  बाद  2018  में  आईएमएफ  की  रिपोर्ट  क्या  कहती  है,  इससे  पता  चलता  है  कि  इन  चार  वर्षों  में  देश  में

 क्या  बदला  है  |  ॥  talks  about  India’s  economic  progress,  which  states  that  :

 “...India  has  been  among  the  fastest-growing  economies  in  the  world

 over  the  past  few  years,  lifting  millions  out  of  poverty.  The  authorities

 have  initiated  important  structural  reforms  to  spur  India’s  catch  up  with

 more  advanced  economies  and  to  improve  living  standards  for  all.  The

 main  reforms  include  the  inflation-targeting  monetary  policy  framework,

 the  Insolvency  and  Bankruptcy  Code,  the  Goods  and  Services  Tax,  and

 steps  to  liberalize  FDI  flows  and  improve  the  business  climate...”.

 वर्ष  2014  में  हम  दुनिया  की  'फ्रेजाइल  फाइवਂ  इकोनॉमिक  में  आते  थे,  जहां  लगता  था  कि  "31२105' में से में  से

 ‘आई  कभी  भी  उड़  सकता  है,  खत्म  हो  सकता  है,  लेकिन  वर्ष  2019  आते-आते,  मोदी  जी  के  नेतृत्व  और  दूरदृष्टि  के

 कारण  आज  भारत  दुनिया  की  सबसे  तेजी  से  बढ़ती  हुई  अर्थव्यवस्था  बनी  है  |  भारत  ने  एक  नई  पहचान  बनाई  है  |

 इसके  लिए  मैं  माननीय  वित्त  मंत्री  जी  को  बधाई  देता  हूं।



 कई  बार  जब  आंकड़ों  की  बात  करें  तो  कांग्रेस  उससे  दूर  भाग  जाती  है  |  विकास  की  इस  रफ्तार  में  वे  अपने

 आपको  सोचते  हैं  कि  क्या  नहीं  कर  पाए  |  कल  खड़गे  जी  ने  कहा  कि  1947  के  बाद  उन्होंने  सब  कुछ  किया  है  |  अगर

 नेहरू-गांधी  परिवार  के  पास  ही  सत्ता  रहती  तो  मुझे  लगता  है  कि  अगले  100  वर्षों  में  वह  करने  को  मिलता  जो  इन

 पांच  वर्षों  में  हुआ  है  ।  आप  उस  समय  के  आंकड़े  निकालकर  देखिए  |

 अध्यक्ष  जी,  मैं  सदन  के  सामने  कुछ  आंकड़े  रखना  चाहूंगा  |  पिछले  67  वर्षों  में  रूरल  सैनिटेशन  मात्र  38

 प्रतिशत  थी,  हमने  इसे  95  प्रतिशत  तक  पहुंचाया  है  |  गैस  कनेक्शन  मात्र  55  प्रतिशत थे,  हमने  95  प्रतिशत  तक

 पहुंचाए  हैं  ।  सड़कों  के  माध्यम  से  गांवों  को  जोड़ने  की  जो  बात  थी,  वह  55 प्रतिशत था,  उसमें भी  सबसे  बड़ा

 योगदान  अटल  बिहारी  वाजपेयी  जी  का  था  |  आज  इसे  बढ़ाकर  91  प्रतिशत  से  ज्यादा  किया  है  तो  नरेन्द्र  मोदी  जी

 की  सरकार  ने  किया  है  |  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण  इन्होंने  किया,  लेकिन  अपने  लाभ  के  लिए  किया।  गरीब  जनता  का

 उसमें  कभी  लाभ  नहीं  हो  पाया  और  मात्र  50  प्रतिशत  बैंक  खाते  खुल  पाए  थे  ।  इन्होंने  67  वर्षों  में  जितने  खाते  खोले,

 हमने  पांच  वर्ष  से  कम  समय  के  अन्दर  शत-प्रतिशत  खाते  खोलने  का  काम  किया  है  |  बिजली  की  बात  कही  गई  |

 माननीय  अध्यक्ष  जी,  शायद  इनके  मन  में  खुशी  नहीं  होती,  जब  किसी  गरीब  के  घर  में  रोशनी  आती  है।  उसके

 घर  में  भी  बच्चों  को  दीपक,  मोमबत्ती  या  लालटेन  जलाने  की  बजाए,  बल्ब  या  ट्यूबलाइट  जलाकर  पढ़ने  का  अवसर

 मिले।  गरीबों की  भलाई  कैसे  हो,  शायद  इसे  वे  लोग  नहीं  समझ  पाते  हैं,  जिन्होंने  गरीबी  नहीं  देखी  है,  लेकिन  मोदी  जी

 ने  देखी,  इसलिए  इस  सरकार  में  अगर  किसी  का  सबसे  ज्यादा  लाभ  हुआ  है  तो  वह  गरीबों  का  हुआ  है  |  इसके  लिए

 मैं  मोदी  जी  के  प्रति  बहुत-बहुत  आभार  प्रकट  करता  &  |  ऑप्टिकल  फाइबर  नेटवर्क  की  आवश्यकता  आज  इसलिए

 भी  है  कि  वर्ष  0.02  प्रतिशत  ऑप्टिकल  फाइबर  की  रीच  गांवों  तक  हुई  थी  ।  आज  लगभग  50  प्रतिशत  ग्राम  पंचायतें

 इससे  जुड़ी  हैं  और  इसी  वर्ष  सभी  ग्राम  पंचायतों  तक  ऑप्टिकल  फाइबर  पहुंच  जाएगा।  डिजिटल  इंडिया  का  जो

 हमारा  सपना  है,  इसको  साकार  करने  के  लिए  यह  एक  बहुत  बड़ा  कदम  है।  रेगुलर रोड्स  पिछले  67  वर्षों में  3  लाख

 80  हजार  किलोमीटर  बनी  थीं  |  लेकिन  इन  चार  वर्षों  में  दो  लाख  किलोमीटर  सड़कें  उसमें  और  जुड़  गई  हैं,  यह

 अपने  आप  में  एक  बहुत  बड़ी  बात  है  |

 वर्ष  2013-14  में  एफडीआई 36  बिलियन  यूएस  डॉलर  थी,  वह  बढ़कर  61.96  बिलियन यूएस  डॉलर  हुई  है

 |  आप  किसी  भी  क्षेत्र  में  आँकड़े  देख  लें,  किसी  भी  मापदंड  पर  पूर्व  की  सरकारों  और  आज  की  सरकार  को  देखें,  तो

 हमारा  काम  55  साल  बनाम  55  महीने  में  इनसे  कई  गुणा  ज्यादा  है  |  इसीलिए  इनको  चिन्ता  सताती  है  कि  जब

 आँकड़ों  की  बात  आएगी,  काम  की  बात  आएगी,  तो  ये  हमारे  सामने  कभी  नहीं  खड़े  हो  पाएंगे
 |



 यही  नहीं,  जब  हमारे  यहाँ  बॉर्डर  पार  से  आतंकवादियों  ने  हमला  किया,  यदि  मैं  उरी  हमले  की  बात  करूँ,

 अगर  सर्जिकल  स्ट्राइक  करने  का  दम  किसी  ने  रखा,  तो  वह  हमारी  सेना  ने  रखा  और  यह  श्री  नरेन्द्र  मोदी  जी  की

 सरकार में  हुआ  है  |  वह  *उरी-द  सर्जिकल  स्ट्राइकਂ  थी  और  कल  मोदी  जी  का  भाषण  पूरा  सर्जिकल  स्ट्राइक  था  |

 देख  लीजिए,  आज  सामने  कोई  नज़र  नहीं  आ  रहा  है  |

 मापदंड  देखा  जाता  है  कि  सरकारें  किस  तरह  से  काम  करती  हैं  और  देश  किस  तरह  से  आगे  बढ़ता  है  ।  कहीं-

 न-कहीं  यह  मोदी  जी  की  विज़नरी  लीडरशिप  थी,  जिसके  कारण  आज  भारत  बहुत  आगे  बढ़ा  है  |  चाहे  कोई  संगठन

 हो,  कम्पनी हो,  समाज  हो,  देश  हो,  सरकार हो,  अगर  नेतृत्व  काबिल  होगा,  तो  उसका  लाभ  देखने  को  मिलता  है  |

 पिछले  साढ़े  चार  वर्षों  में  हमने  ईमानदार  नेतृत्व  भी  देखा,  मेहनती  नेतृत्व  भी  देखा  और  साफ  नीयत  के  साथ  काम

 करते  हुए  भी  हमने  देखा  है  |

 भारत  की  जो  ग्लोबल  परफॉर्मेंस  बढ़ी  है,  उसके  कुछ  पैरा मीटर्स  हैं।  जहाँ  हम  ईज  ऑफ  Ss  बिज़नेस  में  डॉ.

 मनमोहन  सिंह  जी  की  सरकार  में  132वें  स्थान  से  142वें  स्थान  पर  गये  थे,  वहीं  मोदी  जी  ने  हमें  वापस  77वें  स्थान

 पर  पहुँचा  दिया  है।  इस  साल  हम  इसमें  S०वें  स्थान  पर  आ  जाएंगे।  भारत  ने  एक  बहुत  बड़ी  छलांग  ईद  ऑफ  डूइंग

 बिज़नेस में  लगायी  है  |

 ग्लोबल  इनोवेशन  इंडेक्स  में  हम  74वें  स्थान  से  57वें  स्थान  पर  पहुँचे  हैं।  ई-गवर्नमेंट इंडेक्स  में  180वें  स्थान

 से  96वें  स्थान  पर  पहुँचे  हैं  |  ट्रैवल  एंड  टूरिज्म  कंपीटीटिवनेस  इंडेक्स  में  अवें  स्थान  से  40वें  स्थान  पर  पहुँचे  हैं  ।

 क्लाइमेट  चेंज  परफॉर्मेंस  में  3०वें  स्थान  से  चौथे  स्थान  पर  पहुँचे  हैं  |  ई-पार्टिसिपेशन  इंडेक्स  में  40वें  स्थान  से  हम

 15वें  स्थान  पर  पहुँचे  हैं  ।

 माननीय  वित्त  मंत्री  जी,  हमारे  यहाँ  इनकम  टैक्स  डिपार्टमेंट  का  बहुत  डर  रहता  है  ।  कभी  रेड  करने  की  बात

 हो,  कभी  स्क्रूटनी  करने  की  बात  हो,  किस  अधिकारी  के  पास  किसकी  इनकम  टैक्स  रिटर्न  है,  वह  खौफ़  उनके  मन

 में  से  नहीं  जाता  था।  यह  इनटरफेस  किस  प्रकार  से  खत्म  हो,  इस  दिशा  में  आपने  एक  अनूठा  प्रयास  किया  है  |  इसके

 लिए  जो  सॉफ्टवेयर है,  वह  अधिकारी  को  रिप्लेस  कर  देगा  ।  जिस  प्रकार  से  हम  लोग  अपनी  एग्जामशीट  पर

 लिखकर  आते  थे  और  उसको  चेक  करने  वाले  टीचर  को  यह  पता  नहीं  रहता  था  कि  यह  किसकी  आंसरशीट  है  |

 उसी  तरह  से  जब  हम  लोग  इनकम  टैक्स  रिटर्न  फाइल  करेंगे,  तो  कौन  अधिकारी  चुनेगा,  सॉफ्टवेयर  के  माध्यम  से

 वह  किसके  पास  जाएगी  और  यदि  कोई  क्वेरी  भी  लगती  है,  तो  जब  हम  उसका  रिहाई  देंगे,  तो  वह  किसी और

 अधिकारी  के  पास  जाएगी।  यह  आज  के  व्यापारी  वर्ग  के  लिए  एक  बहुत  बड़ी  देन  है  ।  मैं  समस्त  व्यापारी  वर्ग  और

 टैक्स  पेयर्स  की  तरफ  से  आपका  बहुत-बहुत  धन्यवाद  करना  चाहता  हूँ  ।



 जितना  भी  इंस्पेक्टर राज  है,  उसे  हमने  अपनी  ओर  से  खत्म  करने  का  प्रयास  किया  है  |  पूर्व  की  सरकारों के

 समय  17  तरह  के  टैक्स  लगते  थे,  1150  चुंगी  नाके  थे  ।  लेकिन  मोदी  जी  की  इच्छा  शक्ति  और  राज्यों  के  सहयोग  से

 हमने  जीएसटी  बिल  भी  पास  किया  और  आज  उसके  इतने  अच्छे  परिणाम  देखने  को  मिलते  हैं  कि  लगातार  भारत

 की  टैक्स  कलेक्शन बढ़  रही  है  |  उसके  लिए  भी  मैं  माननीय  पीयूष  गोयल  जी  और  भारत  सरकार  को  बधाई  देता  हूँ  |

 मैं  एक  बात  इस  सदन  को  याद  करवाना  चाहता  हूँ।  वर्ष  2013-14  में  चिदम्बरम  जी  ने  बजट  के  समय  एक

 भाषण  दिया  था  |  उन्होंने  कहा  था  कि  आज  जो  विकास  हुआ  है  या  आज  का  जो  बजट  है,  यह  उनके  हार्ड  वर्क  और

 उनकी  हार्वर्ड  की  शिक्षा  के  कारण  है  |

 लेकिन  हमारे  वित्त  मंत्री  जी  ने  जब  यहां  पर  बजट  प्रस्तुत  किया,  तो  उन्होंने  उस  मध्य  वर्ग  टैक्स  पेयर्स  की

 बात  की,  जिनके  हार्ड-वर्क  के  कारण  टैक्स  में  भी  बढ़ोतरी  हुई  है  और  गरीब  जनता  का  विकास  हुआ  है।  यह  एक  बड़ा

 बदलाव  हमें  देखने  को  मिलता  है  |  इससे  पता  चलता  है  कि  किस  तरह  हमारी  सरकार  ने  आम  आदमी  के  लिए  काम

 किया  और  टैक्स  पेयर्स  का  भी  सम्मान  किया  है  |

 आदरणीय  अध्यक्ष  जी,  कुछ  लोग  सड़कों  पर  जाकर  बहुत  बातें  करते  हैं  |  वे  कहते  हैं  कि  बेरोज़गारी बढ़  गई  |

 अगर  इस  देश  में  बिरोज़गारी  बढ़ी  है,  तो  बिचौलियों  और  दलालों  की  बढ़ी  है।  उनकी  सरकार  के  समय  उनको  बहुत

 काम  होता  था  |  इस  सरकार  में,  हमारे  पॉवर  कॉरिडोर्स  में  या  सरकार  के  जो  मंत्रालय  है,  वहां  से  इन  लोगों  का  नामो-

 निशान  मिट  चुका  है  ।  इनके  समय  कोई  डिफेंस  डील  बगैर  डील  के  पूरी  नहीं  होती  थी  |  आज  इनको  विश्वास  नहीं

 होता  है  कि  ईमानदारी  के  साथ  हमने  भारतीय  सेना  को  मज़बूत  करने  के  लिए  किस  तरह  राफेल  जहाज़  खरीदा  है  |

 इसी  साल  से  उसकी  डिलीवरी  शुरू  हो  जाएगी  |  जो  दस  सालों  में  ये  नहीं  कर  पाए,  हमने  वह  कर  के  दिखाया  |

 अध्यक्ष  जी,  सब  से  पहले  मैं  अन्नदाता  की  बात  करुंगा  |  मैं  प्रधान  मंत्री  जी  का  धन्यवादी  हूं,  जिन्होंने

 स्वामीनाथन  रिपोर्ट  को  लागू  कर  के,  जो  उनकी  लागत  प्लस  50  प्रतिशत  है,  उसको  हमारे  किसानों  के  किया  है  |  22

 ऐसी  फसलों  पर  आपने  उसको  लागू  किया  है  |  इसके  लिए  मैं  आपका  बहुत-बहुत  आभार  प्रकट  करता  हूं  |  कांग्रेस  के

 लोग  कल  कह  रहे  थे  कि  6  हज़ार  रुपये  से  कया  होगा?  मैं  एक  नज़र  में  बजट  पर  बोलने  से  पहले  बताना  चाहूंगा  कि

 वर्ष  2008  में  चुनाव  में  जाने  से  पहले  कांग्रेस  ने  देश  से  क्या  वादा  किया  था  |  उन्होंने  कहा  था  कि  हम  किसानों  की

 coll  माफी  करेंगे  |  अध्यक्ष  जी,  6  लाख  करोड़  रुपये  का  कर्ज़  माफ  होना  था  |  वर्ष  2008  में  यह  कहा  था  कि  वर्ष

 2010  से  इसे  इंप्लिमेंट  करेंगे  ।  लेकिन  जब  इंप्लिमेंट  भी  किया  तो  मात्र  52  हज़ार  करोड़  रुपये  उसके  ऊपर  खर्च

 किए  गए  ।  अगर  आप  सी.एण्ड.ए.जी.  की  रिपोर्ट  पढ़ेंगी,  तो  22  से  23  प्रतिशत  लोग  ऐसे  हैं,  जिन  को  या  तो  उसका

 लाभ  नहीं  मिलना  था,  उनको  मिला  और  जिन  को  मिलना  चाहिए  था,  उनको  नहीं  मिल  पाया  |  किस  तरह  से  भाई-



 भतीजावाद  और  लूटपाट  उस  कर्ज़ा  माफी  में  भी  हुई,  यह  कांग्रेस  के  शासनकाल  के  समय  हुआ,  यह  सी.एण्ड.ए.जी.

 की  रिपोर्ट  में  बड़े  विस्तार  में  कहा  गया  है  |

 अध्यक्ष  महोदया,  यही  नहीं,  जब  पंजाब  के  चुनाव  आए,  तो  बहुत  बड़ा  नारा  दिया  “कब्ज़ा  कुर्की  खत्म,

 फसल  दी  पूरी  रकम।”  पंजाब  मेरे  राज्य  के  साथ  लगता  राज्य  है  |  मेरा  लोक  सभा  क्षेत्र  जहां  खत्म  होता  है,  वहां

 पंजाब  का  बॉर्डर  शुरू  होता  है  |  आप  पंजाब  के  किसी  कोने  में  जाइए,  किसी  किसान  से  पूछिए  कि  क्या  आपकी  कब्ज़ा

 माफी  हुई?  अध्यक्ष  जी,  बाकी  किसी  से  क्या  पूछना,  यह  दि-ट्रिब्यून  की  रिपोर्ट  में  अमरिंदर  सिंह  जी  की  फोटो  उस

 किसान  के  साथ  छपी  है  |  इसमें  यह  जो  किसान  है,  इसके  घर  के  बाहर  यह  फोटो  खिंचवाई  गई  और  इस  बुद्ध  सिंह

 को  कहा  गया  जैसे  ही  हमारी  सरकार  आएगी,  तेरा  पूरा  कर्ज़ा  माफ  कर  दिया  जाएगा।  इन्होंने  घोषणा  भी  की  और

 आकर  प्रोग्राम  लॉन्च  भी  किया,  लेकिन  दो  वर्ष  हो  गए,  बुद्ध  सिंह  का  कर्ज़ा  माफ  नहीं  हुआ  |  उसने  बैंक  वालों  से  कहा

 मेरा  कर्ज़  माफ  हो  जाएगा  और  आपको  पैसा  सीधे  मिल  जाएगा  |  मानसा  में  यह  हुआ  था।  अध्यक्ष जी,  यह  व्यक्ति

 डेरा  बाबा  नानक  असेंबली  का  रहने  वाला  है  |  यह  आज  तक  अपने  पैसों  का  इंतज़ार  कर  रहा  है  |  अंत  में  इसको

 बज़ार  में  से  ज़्यादा  ब्याज  देकर  पैसा  उठाना  पड़ा  ।  आज  उसकी  हालत  और  खराब  हो  गई  है  |

 महोदया,  पंजाब  में  700  दिनों  में  700  किसानों  ने  आत्महत्या  की  है  |  इन  700  किसानों की  आत्महत्या  का

 ज़िम्मेदार  कौन  है?  कया  सोनिया  जी  हैं?  कैप्टन  अमरिंदर  जी  हैं?  राहुल  जी  हैं?  आखिर  कौन  हैं,  जिन्होंने  झूठे  वादे

 किए  थे  और  किसानों  को  आत्महत्या  करने  पर  मजबूर  किया  |  इनको  देश  के  किसानों  से  माफी  मांगनी  चाहिए  |  ये

 यहीं  पर  नहीं  रुके  |  ये  मध्य  प्रदेश  गए,  राजस्थान  गए  और  छत्तीसगढ़  गए  |  ब्रांड  अंबेसडर  के  तौर  पर  किसान  को

 वहां  ले  तो  गए,  लेकिन  उसकी  कर्ज़ा  माफी  वहां  भी  नहीं  हुई  ।  अगर  मैं  वहां  की  बात  करुं,  तो  हमारे  खंडवा  के  पंधाना

 गांव  में  जवान  सिंह  जी  थे,  जो  लगभग  45  वर्ष  के  थे  |

 इन्होंने  3  लाख  22  हजार  रुपये  नेशनेलाइज्ड  बैंक  से  लिया  और  और  50  हजार  रुपये  कॉपरेटिव  बैंक  से

 लिया  था।  ये  भी  खुश  थे  कि  कांग्रेस  को  वोट  दिया  है,  कर्जा  माफ  हो  जाएगा,  लेकिन  जब  अपने  बैंक  में  गए  तो  पता

 चला  कि  इनका  कर्जा  माफ  नहीं  होगा  ।  अलग-अलग  शर्तें  रख  दी  गयी  थीं  कि  31  मार्च  2018  से  पहले  होगा  तो

 करेंगे,  नहीं  तो  नहीं  कर  पाएंगे  |  दो  लाख  से  कम  होगा  तो  करेंगे  ।  आखिरकार  उनको  भी  अपनी  जान  गंवानी  पड़ी  |

 यही  नहीं  प्रेमनरायन रघुवंशी  65  वर्ष  के  थे  |  उन्होंने  3  लाख  रुपये  प्राइवेट  बैंक  से  और  2  लाख  रुपये  कॉपरेटिव

 बैंक  से  लिया।  जब  उनको  भी  पता  चला  कि  2  लाख  से  ऊपर  कर्जा  माफ  नहीं  होगा  और  उस  श्रेणी  में  ये  नहीं  आते  हैं

 तो  इनको  भी  अपनी  जान  गंवानी  पड़ी  |  क्या  देश  के  किसान  को  कांग्रेस  पार्टी  ऐसे  ही  गुमराह  करती  रहेगी?  मैं  एक  के

 बाद  एक  कई  उदाहरण  छत्तीसगढ़,  राजस्थान  और  मध्य  प्रदेश  के  गिना  सकता  हूं  |  देवगौड़ा  जी  बैठे  हैं,  कर्नाटक  की

 भी  बात  कर  देता  हूं  ।  एक  वर्ष  आपकी  सरकार  को  भी,  आपने  भी  कहा,  लेकिन  किया  नहीं।  आपको  लाखों-करोड़ों



 रुपया  किसानों  का  कर्जा  माफ  करना  था,  लेकिन  नहीं  कर  पाए  |  वहां  कभी  मुख्य  मंत्री  कहते  हैं  कि  मैं  डिज़ाइन  कर

 दूंगा,  कांग्रेस  ने  तंग  कर  दिया  है  |  न  इस्तीफा देते  हैं,  न  किसानों  का  कर्जा  माफ  करते  हैं  |  अध्यक्ष जी,  बेचारा

 किसान  जाए  तो  जाए  कहां  |  जब  मोदी  जी  उसके  खाते  में  6  हजार  रुपया  प्रति  वर्ष,  75  हजार  करोड़  रुपये  प्रति  वर्ष

 तो  इससे  बड़ी  योजना  भारत  ने  आज  तक  नहीं  देखी  है  |  किसानों  के  लिए  इससे  बड़ी  योजना  न  आज  तक  आई  और

 न  ही  किसी  ने  सोचा  था  |  लेकिन  कुछ  राज्य  के  लोग  आज  इसको  रोकने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  कि  किसान  तक  वह

 पैसा  न  पहुंच पाए  |

 एक  वन-रैंक-वन पेंशन  है  ।  पिछली  सरकार  के  समय  कहा  गया,  मैं  वन-रैंक-वन  पेंशन  की  बात  इसमें  इसलिए

 कह  रहा  हूं  कि  कांग्रेस  के  लोग  बजट  में  कह  देते  थे,  लेकिन  बजट  का  प्रावधान  नहीं  करते  थे  ।  मेरे  यहां  से  लाखों

 एक्स-सर्विसमैन हैं  |  कांग्रेस  ने  बजट  में  500  करोड़  रुपये  का  प्रावधान  पूरे  देश  के  लिए  किया  था  |  क्या  500  करोड़

 रुपये  से  लाखों  एक्स-सर्विसमैन  को  आप  वन  रैंक  वन  पेंशन  दे  सकते  थे?  अध्यक्ष जी,  500  करोड़ रुपये  नहीं,

 35000  करोड़  रुपये  उनको  किसी  ने  दिए  हैं  तो  नरेन्द्र  मोदी  जी  की  सरकार  ने  आकर  अपना  वायदा  पूरा  किया  है  |

 इससे  पता  चलता  है  कि  ये  कितने  ढोंग  करते  हैं,  कितने  झूठे  वायदे  करते  हैं  और  यहां  पर  भी  मैं  किसानों  के  लिए

 कहना  चाहता  हूं  ।  हमने  अगले  चुनाव  को  देखकर  नहीं  जैसा  तथागत  जी  कह  रहे  थे  |  वर्ष  2018-19  के  बजट में  भी

 माननीय  वित्त  मंत्री  पीयूष  गोयल  जी  ने  20  हजार  करोड़  रुपये  का  प्रावधान  किया  है  और  दो  हजार  रुपये  की  किश्त

 इन्हीं  दो  महीनों  के  अंदर  उनके  खाते  में  पहुंच  जाएगी  |  इसके  लिए  मैं  आपका  बहुत-बहुत  अभिनंदन  और  बहुत-बहुत

 धन्यवाद करता  हूं

 अध्यक्ष  जी,  यही  नहीं  हमने  सायल  हैल्थ  कार्ड  की  बात  हो  |  इससे  सायल  की  जांच  करके  8  से  10  प्रतिशत

 फर्टिलाइजर्स  की  लागत  में  कमी  आएगी  तो  उसका  खर्चा  भी  कम  होगा  |  फसल  में  5-6  प्रतिशत की  वृद्धि  होगी  और

 उससे  आमंदनी  बढ़ेगी  |  ई-नाम  के  माध्यम  से  585  से  ज्यादा  सेंटर्स  के  माध्यम  से  देश  के  किसान  मार्केट  के  साथ

 जुड़  जाएंगे  |  हमने  नीम  कोटिड  यूरिया  शत  प्रतिशत  लागू  किया  है  |  इससे  लाभ  यह  हुआ  है  कि  जो  यूरिया  की  कमी

 थी,  वह  नीम  कोटिड  यूरिया  के  कारण  नहीं  रहेगी  और  जो  हजारों  करोड़  रुपये  का  यूरिया  ब्लैक  मार्केट  होता  था,  वह

 भी  बंद  हुआ  है  |  केवल  किसानों  के  लिए  खेती-बाड़ी  ही  नहीं,  चाहे  एनिमल  हसबैण्ड्री  की  बात  हो,  फिशरीज़ की  बात

 हो,  इसमें  भी  हमारी  सरकार  ने  बहुत  बड़े  कदम  उठाए  हैं  |  मुझे  प्रसन्नता  इस  बात  की  है  कि  हमारी  सरकार  ने

 फिशरीज़  के  लिए  एक  नया  डिपार्टमेंट  खोलने  की  शुरूआत  की  है  |  उसके  लिए  मैं  आपका  बहुत-बहुत  आभार  प्रकट

 करता हूं  |  इससे  लगभग  1.5  करोड़  लोग,  जो  मछुआरे  हैं  उनको  लाभ  मिलने  वाला  है।  फिशरीज़  डिपार्टमेंट  के



 माध्यम  से  और  मछुआरों  के  माध्यम  से  हमारी  जी.डी.पी.  का  एक  प्रतिशत भाग  है  ।  दुनिया  का  दूसरा  सबसे  बड़ा

 फिश  प्रोडक्शन  नेशन  कोई  है  तो  हमारा  भारत  है,  जो  लगभग 6.3  प्रतिशत है  |

 यही  नहीं,  हमने  सॉइल  हेल्थ  कार्ड  दिए  हैं  ।  सॉइल  की  जांच  से  8  से  10  प्रतिशत तक  फर्टिलाइजर्स  की

 लागत  में  कमी  आएगी  तो  किसानों  का  खर्च  कम  होगा।  इससे  फसल  की  उपज  ज्यादा  होगी,  जिससे  उनकी  आमदनी

 में  वृद्धि  होगी  |  585  से  ज्यादा  ई-नाम  सेंटर्स  के  माध्यम  से  देश  के  किसान  मार्केट  से  जुड़  जाएंगे।  नीम  कोटेड  यूरिया

 हमने  शत-प्रतिशत उपलब्ध  करवाया  है  |  इससे  यह  लाभ  हुआ  है  कि  जो  यूरिया  की  कमी  रहती  थी,  अब  नीम  कोटेड

 यूरिया  के  कारण  वह  भी  नहीं  रहती  है  और  हजारों-करोड़  रुपये  का  जो  यूरिया  ब्लैक  मार्केट  में  जाता  था,  वह  भी  बंद

 हुआ  है|

 आदरणीय  अध्यक्ष  जी,  केवल  किसानों  के  लिए  खेती-बाड़ी  ही  नहीं,  एनिमल  हसबैंडरी  और  फिशरीज़  में  भी

 हमारी  सरकार  ने  बहुत  बड़े  कदम  उठाए  हैं  |  मुझे  इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि  हमारी  सरकार  ने  फिशरीज़  के  लिए

 एक  नया  विभाग  बनाने  का  निर्णय  किया  है,  जिसके  लिए  मैं  बहुत-बहुत  आभार  प्रकट  करता  हूं  ।  इससे  लगभग  डेढ़

 करोड़  मछुआरों  को  लाभ  मिलने  वाला  है।  फिशरीज़  का  हिस्सा  हमारी  जीडीपी  में  एक  प्रतिशत  है  |  दुनिया  में  दूसरा

 सबसे  ज्यादा  फिश  प्रोडक्शन  हमारे  देश  में  होता  है,  जो  दुनिया  का  करीब  6.3  प्रतिशत है  |

 अध्यक्ष  जी,  मैं  पंजाब  की  बात  कर  रहा  था  |  जितने  भाजपा  शासित  राज्य  हैं,  उन्होंने  पेट्रोल-डीज़ल  के  दामों

 में  कमी  की  है  |  मेरा  सवाल  राहुल  गांधी  और  कांग्रेस  पार्टी  से  है  कि  कांग्रेस  शासित  राज्यों  ने  आज  तक  तेल  के  दामों

 में  कमी  क्यों  नहीं  की  है?  सात  रुपये  महंगा  पेट्रोल  और  ढाई  रुपये  महंगा  डीज़ल  साथ  लगते  राज्यों  से  है  |  पंजाब  के

 लोग  हरियाणा,  हिमाचल  प्रदेश  और  उत्तराखण्ड  में,  जहां  भाजपा  की  सरका  रें  हैं,  वहां  जाकर  तेल  भरवाते  हैं  ।  पंजाब

 की  और  कांग्रेस  शासित  राज्यों  की  खस्ता  हालत  है  |  पंजाब  में  तो  यह  कहा  जाता  है  कि  सरकारी  कर्मचारियों  की

 तनख्वाह  में  से  दो  सौ  रुपये  हर  महीने  काटे  जाएंगे  ताकि  बैंकरप्ट्सी  की  तरफ  जाते  पंजाब  को  बचाया  जा  सके  |  यह

 मैं  नहीं  कहता  हूं,  यह  अखबारों  में  छपा  है  और  इसके  बारे  में  सब  बताते  हैं  ।

 अध्यक्ष  जी,  हम  दुनियाभर  में  जाते  थे  तो  सोशल  सिक्योरिटी  के  बारे  में  सुनने  को  मिलता  था  और  वहां

 इसकी  बहुत  बात  की  जाती  थी।  अमीर  हो  या  गरीब  उसको  एक  एज  के  बाद  पेंशन  मिलती  है,  हेल्थकेयर की  सुविधा

 मिलती  है  |  हमारे  यहां  पिछले  70  वर्षों  में  कभी  यह  प्रावधान  नहीं  हो  पाया  था  |  हम  सोचते  थे  कि  हमारे  देश  के  गरीब

 को  भी  पेंशन  मिले,  उसे  भी  स्वास्थ्य  की  सुविधा  मिले  ।  मैं  कांग्रेस  और  विपक्ष  को  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जो

 पिछले 67  वर्षों  में  नहीं  हुआ,  हमने  इन  साढ़े  चार  वर्षों  में  करके  दिखाया  है  |  गरीब  असंगठित  मजदूर  के  लिए  तीन

 हजार  रुपये  पेंशन 60  साल  की  उम्र  से  देने  का  प्रावधान  अगर  किया  है  तो  नरेन्द्र  मोदी  जी  की  सरकार  ने  किया  है  |



 इससे  लगभग  40  करोड़  से  ज्यादा  असंगठित  मजदूरों  को  बहुत  बड़ा  लाभ  होने  वाला  है,  जिनकी  आय  15  हजार

 रुपये तक  है  |  इसके  लिए  पांच  सौ  करोड़  रुपये  का  प्रावधान  भी  किया  गया  है  |  29  साल  की  उम्र  के  व्यक्ति  को  मात्र

 100  रुपये  प्रति  महीना  देना  पड़ेगा  और  18  साल  की  उम्र  वाले  व्यक्ति  को  मात्र  55  रुपये  देने  होंगे  ।

 अध्यक्ष जी,  कल-परसों  मुझे  यूनाइटेड  नेशन्स  के  कुछ  लोग  मिले,  कुछ  ऐसी  एजेंसी  के  लोग  मिले  जो

 दुनियाभर  के  देशों  को  आजकल  भारत  का  भ्रमण  करवाते  हैं  ।  इसलिए  करवाते  हैं  कि  प्रधानमंत्री  जन-धन  योजना  को

 हमने  किस  प्रकार  से  सफलतापूर्वक  अपने  देश  में  लागू  किया  है  |  डायरेक्ट  बेनीफिट  ट्रांसफर  से  पारदर्शिता  और

 सरकार  की  जवाबदेही  तय  करके  90  हजार  करोड़  रुपये  से  ज्यादा  की  लूट  को  जो  सिस्टम  से  होती  थी,  उसको

 बचाने  का  काम  अगर  किसी  ने  किया  है  तो  नरेन्द्र  मोदी  जी  की  सरकार  ने  किया  है  ।  आज  दुनिया  के  सामने  उसको

 एक  उदाहरण  के  रूप  में  खड़ा  किया  है  |  यही  नहीं,  जीएसटी  को  लागू  करने  में  बहुत  सारे  देशों  को  बहुत  सारी

 दिक्कतें  आती  थीं  खड़गे  जी  ने  कहा  कि  18  प्रतिशत  करते-करते  समय  लगा  |  लेकिन  वह  इस  बात  को  भूल  गए  कि

 आज  तक  30-31  परसेंट  टैक्स  और  इंदिरा  जी  के  जमाने  में  तो  इंकम  टैक्स  की  बात  की  जाए  तो  80  से  90  प्रतिशत

 भी  होगा।  ये  लोगों  को  डराते  थे  और  कालाधन  तैयार  करवाते  थे  ।  हमने  आने  के  बाद  काले  धन  को  खत्म  किया  है,

 भारत  की  अर्थव्यवस्था  को  आगे  बढ़ाने  का  काम  किया  है  और  भारत  के  टैक्सपेयर्स  को  सम्मान  देने  का  काम  नरेन्द्र

 मोदी  जी  की  सरकार  ने  किया  है  ।  एमजी  नरेगा  की  बात  करते-करते  महात्मा  गांधी  जी  को  भी  ये  लोग  भूल  गए  थे  |

 इनकी  सरकार  के  समय  में  35  हजार  करोड़  रुपये  का  प्रावधान  किया  गया,  लेकिन  20-25  हजार  करोड़  रुपये

 मुश्किल  से  खर्च  होते  थे  |  आज  हमारी  सरकार  ने  55  हजार  करोड़  रुपये  का  प्रावधान  किया  और  हम  60  हजार

 करोड़  रुपये  से  ज्यादा  खर्च  कर  चुके  हैं  ।

 अध्यक्ष  जी,  मैंने  कहा  कि  वित्त  मंत्री  जी  ने  करदाता  का  सम्मान  किया  |  लेकिन  उनके  लिए  बहुत  सारे  कदम

 भी  उठाए  हैं  ।  आज  तक  किसी  ने  उनकी  मांग  को  जो  पांच  लाख  रुपये  तक  की  इंकम  पर  कोई  टैक्स  न  लगाने  की

 थी,  मुझे  कहते  हुए  प्रसन्नता  होती  है  कि  अब  पांच  लाख  रुपये  तक  की  आमदनी  पर  कोई  टैक्स  नहीं  देना  होगा  |

 अगर  बाकी  रिबेट्स  को  भी  लगाएंगे  तो  साढ़े  छ:  लाख  रुपये  तक  की  आमदनी  पर  कोई  टैक्स  नहीं  देना  होगा  |

 इसके  लिए  मैं  माननीय  वित्त  मंत्री  जी  का  बहुत-बहुत  आभार  प्रकट  करना  चाहता  &  |  माननीय  अध्यक्ष  जी,

 ये  पांच  लाख  रुपये  तक  की  जो  टैक्स  माफी  हुई  है,  इसकी  जो  पूरी  इग्ज़ेम््शन  अवेलेबल  हैं,  अगर  हम  उसका

 कैल्कुलेट  करें,  तो  लगभग  सारी  इग्ज़ेम््शन  को  अवेल  करके  साढ़े  नौ  लाख  तक  की  आमदनी  पर  भी  एक  रुपये  का

 टैक्स  भी  किसी  भारतीय  को  नहीं  देना  पड़ेगा।  हम  इस  दिशा  में  आगे  बढ़  रहे  हैं  कि  ईमानदारी  के  साथ  देश  को  आगे

 बढ़ाया  जा  सके  |  यही  नहीं,  जो  टीडीएस  की  इंट्रेस्ट  कमाने  पर  श्रेशोल्ड  की  लिमिट  थी,  उसको  भी  हमने  बैंक  और

 पोस्ट  आफिस  में  डिपाज़िट  करने  पर  दस  से  चालीस  हजार  रुपया  कर  दिया  है  |  हां,  कुछ  लोग  ऐसे  भी  हैं,  जिनका



 नाम  नारदा-शारदा  में  भी  आता  है  |  जिनकी  नेता  पेंटिंग  बनाती  हैं  और  पेंटिंग  बनाने  पर  तीन-तीन  करोड़  रुपयों  में

 उनकी  पेंटिंग  को  खरीदा  जाता  है  ।  एक  अधिकारी  जो  भ्रष्टाचार  के  मामले  पर  अपना  सहयोग  नहीं  देता  है,  उसके

 लिए  धरने  पर  बैठ  जाती  हैं  ।

 माननीय  अध्यक्ष  जी,  इस  देश  को  समझना  होगा  कि  क्या  चुने  हुए  प्रतिनिधियों  के  लिए  यह  जरूरी  है  कि

 जिन  लाखों  लोगों  का  हजारों  करोड़  रुपया  पश्चिम  बंगाल  और  बाकी  राज्यों  का  नारदा,  शारदा  और  रोज  वैली  जैसी

 अधिकारियों  के  साथ  धरने  पर  बैठना  जरूरी  है?  हमारी  सरकार  गरीब  के  साथ  खड़ी  है  और  उनको  उनका  पैसा

 वापस  दिलाने  के  लिए  हम  लोग  लगातार  खड़े  रहेंगे  और  देश  का  सुप्रीम  कोर्ट  भी  खड़ा  है  |  इस  देश  में  इस  तरह  की

 बात  और  कुछ  लोग  तो  समर्साल्ट  खाने  में  मशहूर  हैं  |  राहुल  जी  पहले  कहते  थे,  नारदा-शारदा की  बात  करते  थे  |

 उनके  अपने...(व्यवधान) यही  नहीं,  उनके  अपने  सांसद  उनके  खिलाफ  हैं,  भ्रष्टाचार  के  खिलाफ  धरना  देते  हैं  |

 लेकिन  पूरे  देश  के  वे  नेता  जिनके  ऊपर  भ्रष्टाचार  के  गंभीर  आरोप  लगे  हैं,  जिनके  केस  चल  रहे  हैं,  विजिलेंस

 की  हत्या  हो  रही  है  |  दुर्भाग्य  यह  है  कि  इस  देश  को  लूटने  वाले  इकट्ठे  होकर  लोकतंत्र  के  नाम  पर  अपनी  जान  बचाना

 चाहते  हैं  |  लेकिन  इस  देश  की  जनता  ने  हमें  इसलिए  चुना  है  कि  हम  इस  देश  का  लूटा  हुआ  पैसा  वापस  ला  सकें  |

 हमने  इन्सॉल्वेन्सी  बैंक्ररप्सी  कोड  लाकर  वह  करके  दिखाया  है,  जिसे  पिछली  कोई  भी  सरकार  नहीं  कर  पाई  है।

 जिस  विजय  माल्या  को  इन्होंने  पैसा  देकर  भगाया  था,  उसको  वापस  लाने  का  काम  किया  है,  तो  वह  श्री  नरेन्द्र  मोदी

 जी  की  सरकार  ने  किया  है  |  यू.के.  के  होम  सेक्रेट्री  ने  परमिशन  दे  दी  है  और  यही  नहीं  अब  वे  लोग  भी  वापस  आ  रहे

 हैं,  जो  बिचौलिए  थे  |  मैं  तो  इनके  ऊपर  आरोप  लगाता  हूं  कि  इनकी  सरकार,  इनके  बजट  मिडिल  मैन  को  ध्यान  में

 रखकर  आते  थे,  हमारे  बजट  मिडिल  क्लास  को  ध्यान  में  रखकर  आते  हैं,  यह  अंतर  है  |  इनके  समय  में  बिचौलियों

 और  दलालों  का  पैसा  कैसे  बने,  उसके  लिए  होता  था  |  हमारे  समय  में  हाशिये  पर  लोग,  गरीब  लोग  और  मध्य  वर्ग  के

 लोगों  की  जेबों  में  पैसा  कैसे  जाए,  हम  यह  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।  शायद  इसी  बात  की  इनको  आपत्ति  है  |  पीयूष जी,

 आपने  बजट  देते  समय  से  यहां  से  कहा  था  कि  मैं  टैक्स  पेयर्स  का  धन्यवाद  करता  हूं  ।  तब  आपने  विशेष  रूप  से  यह

 कहा  था  कि  टैक्स  पेयर्स  के  पैसे  से  राष्ट्र  निर्माण  में  हमें  सहयोग  मिलता  है  |  नेशनल  हाइवेज़,  रेलवे  बनाने  में

 सहयोग  मिलता  है।  गरीब  और  हाशिये  पर  रहने  वाले  को  अच्छी  जिंदगी  देने  का  अवसर  मिलता  है  |  हमारी  बहनों  को

 शौचालयों से  लेकर,  पक्का  घर  और  रसोई  गैस  का  सिलेंडर  मिलता  है  |  गरीब  को  अच्छे  इलाज  की  सुविधा

 आयुष्मान  भारतਂ  के  अंतर्गत  मिलती  है  |  जहां  पर  अंधकार  छाया  हुआ  था,  वहां  पर  भी  बिजली  पहुंचाने  का  अवसर

 मिलता है  |  यह  हमारे  टैक्स  पेयर्स  के  कारण  मिलता  है।  मैं  एक  बार  पूरे  सदन  की  ओर  से  उनका  बहुत-बहुत  आभार

 प्रकट  करना  चाहता  हूं  |



 माननीय अध्यक्ष  जी,  यही  नहीं,  देश  में  किसी  में  हिम्मत  नहीं  थी  कि  उस  गरीब  के  बारे  में  भी  बात  करते,  जो

 था  तो  सवर्ण  जाति  से,  लेकिन  उसके  बच्चे  को  कभी  अवसर  नहीं  मिल  पाया।  मेरे  पास  तीन-चार  दिन  पहले  चार

 लोग  आए,  एक  70  वर्ष  के  एक  68  वर्ष  के  और  74  वर्ष  के  थे  |

 उनके  परिवार  में  इतनी  गरीबी  है,  लेकिन  उनके  बच्चों,  खुद  उनको  तथा  उनकी  आने  वाली  पीढ़ी  को  भी  यह

 नहीं  लगता  था  कि  हमें  कोई  आरक्षण  का  लाभ  मिलेगा  |  सबने  अनदेखी  कर  दी  थी  |  जाति  के  नाम  पर  अनदेखी  हुई

 थी,  गरीबी  के  नाम  पर  नहीं।  गरीब  को  उसका  अधिकार  मिले,  इसके  लिए  एस.सी.,एस.टी.,  ओ.बी.सी.  को  छेड़े  बिना

 10  परसैंट  आरक्षण  का  अधिकार  दिया  तो  श्री  नरेन्द्र  मोदी  जी  की  सरकार  ने  दिया,  उसके  लिए  मैं  उनका  बहुत-

 बहुत  आभार  प्रकट  करना  चाहता  हूं  ।  मोदी  जी  ने  सामाजिक  समरसता  का  एक  बड़ा  उदाहरण  पेश  करते  हुए  यह

 काम  किया  है  |  मैं  सभी  राजनीतिक  दलों  को  धन्यवाद  देता  हूं,  जिन्होंने  उसमें  सहयोग  दिया  |  हमने  25  परसैंट  सीटें

 बढ़ाई  हैं  |  कांग्रेस  की  तरह  हमने  केवल  चुनावी  समय  पर  घोषणा  नहीं  की,  क्योंकि  सुप्रीम  कोर्ट  में  जाकर  उस

 आरक्षण  पर  ब्रेक  लग  जाती  थी,  हमने  वह  काम  नहीं  किया  है  |  हमने  संविधान  में  संशोधन  किया  है  और  बजट  में

 प्रावधान किया  है  ।  शिक्षा  में  20  प्रतिशत  की  वृद्धि  की  है,  सीटों  में  25  प्रतिशत की  वृद्धि  की  है,  ताकि  समाज  के

 किसी  वर्ग  को  कोई  फर्क  न  पड़े  |  यह  नरेन्द्र  मोदी  जी  की  सरकार  ने  करके  दिखाया  है  |

 अध्यक्ष  जी,  कांग्रेस  पार्टी  रोजगार  देने  की  बात  कुछ  ऐसे  फॉर्म  भरवाकर  करती  थी  और  कहती  थी  घर-घर

 रोजगार।  हिमाचल  प्रदेश  में  भी  फार्म  भरवाये  गये  थे  |  चुनाव  जीते  तो  35  हजार  लोगों  को  वहां  नौकरी  नहीं  दे  पाए  |

 आज  पंजाब  में  जितने  सरकारी  कर्मचारी  हैं,  उनकी  तनख्वाह  समय  पर  नहीं  दी  जाती  |  उनकी  दीवालियेपन  की

 स्थिति  आनी  शुरू  हो  गई  |  हिमाचल  प्रदेश  को  कांग्रेस  कर्ज  में  डुबोकर  चली  गई  |  इनके  जहां-जहां  के  बड़े  नेता  हैं,

 उनके  ऊपर  भ्रष्टाचार  के  गंभीर  आरोप  चल  रहे  हैं  ।  ये  समाज  को  भी  झूठ  बोलकर  वोट  लेते  हैं  ।  युवाओं  को  गुमराह

 करके  रोजगार  देने  की  बात  करते  हैं  ।  जब  जहां  इनकी  अपनी  सरकार  है,  वहां  पर  ये  कुछ  नहीं  कर  पाये,  लेकिन

 आज  बाकी  लोगों  को  भटकाने  का  प्रयास  करते  हैं  |  यह  इनका  ग्रोथ  मॉडल  है,  अपनी  कांस्टीटुएंसी  में  राहुल  गांधी

 जी  मेगा  फूड  पार्क  आज  तक  नहीं  बनवा  पाये  तो  बाकियों  के  लिए  क्या  करेंगे  |

 माननीय  वित्त  मंत्री  जी  आप  रेल  मंत्री  भी  हैं  और  आपके  नेतृत्व  में  पिछले  साढ़े  चार  वर्षों  में  हमने  दोगुनी  रेलवे

 लाइने  बनती  देखीं  ।  इसके  साथ  ही  जो  एल.एच.बी.  कोचिज हैं,  पिछले 17  सालों  में  ये  जितने  बने,  उससे  ज्यादा

 हमने  पिछले  दो  सालों  में  बनाये  हैं  |  यही  नहीं  दुनिया  भर  में  सबसे  ज्यादा  एल.पी.जी.  कंज्यूम  करने  वाला  कोई  देश

 बना  है  तो  भारत  बना  है  |  इससे  पता  चलता  है  कि  गरीब-गरीब  जन-जन  तक  हमने  इसको  पहुंचाया  है  |  स्टील

 प्रोड्यूस  करने  वाले  देशों  में  भारत  दुनिया  का  दूसरे  नम्बर  का  देश  बन  चुका  है  |  यही  नहीं  ब्लूमबर्ग  इनोवेशन  इंडेक्स

 में  भी  भारत  दुनिया  के  पहले  साठ  देशों  में  आया,  यह  अपने  आप  में  एक  बहुत  बड़ी  उपलब्धि  है  ।



 खड़गे  जी  ने  कहा  कि  इंदिरा  जी  ने  अंतरिक्ष  में  गए  राकेश  शर्मा  से  पूछा  था  कि  देखो  वहां  से  भारत  कैसा

 लगता है  |  ...(व्यवधान)  यह  खड़गे  जी  ने  कहा,  आपने  भी  कहा  होगा,  अगले  दिन  खड़गे  जी  ने  भी  वही  बोल  दिया,

 आपको  कापी  किया  ।  महताब  जी  मैं  उससे  थोड़ा  हटकर  बोल  रहा  हूं  |  क्योंकि  कांग्रेस  के  लिए  इंदिरा  इज  इंडिया

 और  इंडिया  इज  इंदिरा  था  |  वे  उससे  आगे  बढ़कर  नहीं  देखते  थे  ।  आपकी  काफी  चीजें  वे  ले  लेते  हैं  |  ये  लोग  केवल

 इसमें  खुश  थे  कि  एक  भारत  का  व्यक्ति  वहां  तक  गया  |  हमारे  लिए  भी  बहुत  खुशी  की  बात  है  |  लेकिन  भारत  कैसे

 आगे  बढ़े,  हमने  इस  दिशा  में  नए  कदम  उठाए  और  सौ  से  ज्यादा  सैटेलाइट्स  एक  छोड़ने  का  काम  किया  तो  भारत  के

 इसरो  ने  किया  है  |  अंतरिक्ष  यात्री  भी  अगर  भेजने  की  बात  करते  हैं  तो  कांग्रेस  कभी  यह  कल्पना  नहीं  कर  सकती  थी,

 नरेन्द्र  मोदी  जी  ने  उसका  टारगेट  भी  तय  कर  दिया  है  कि  हम  आजादी  की  75वी  वर्षगांठ  मनायेंगे  तो  क्या-क्या  करके

 दिखायेंगे  ।  उसके  लिए  बजट  का  प्रावधान  किया  है  ।  हजारों  करोड़  रुपये  इसरो  के  लिए  और  दिए  हैं  ।  अटल

 इनोवेशन  के  माध्यम  से  इनोवेशन  को  बढ़ावा  देने  का  हमने  प्रयास  किया  है  ।  स्टार्ट  अप  इंडिया,  स्टैंड  अप  इंडिया

 के  माध्यम  से  जहां  भारत  का  नाम  कभी  दुनिया  के  स्टार्ट  अप  देशों  में  नहीं  आता  था  |  इजरायल  जैसा  छोटा  सा  देश

 स्टार्ट  अप  नेशन  के  रूप  में  जाना  जाता  था  |  लेकिन  130  करोड़  लोगों  का  भारत  देश  नहीं  जाना  जाता  था।  मोदी  जी

 के  प्रयासों  से  और  युवाओं  की  मेहनत  से  आज  दुनिया  के  पहले  तीन  स्टार्ट  अप  नेशंस  में  भारत  का  नाम  आया  है,

 इसके  लिए  मैं  उनको  बहुत-बहुत  बधाई  देना  चाहता  हूं।

 महोदया,  नार्थ-ईस्ट  के  लिए  लुक  ईस्ट  पालिसी  कांग्रेस  की  थी,  हमने  उसे  बदलकर  एक्ट  ईस्ट  पालिसी

 बनाने  का  काम  किया  और  हमारा  बजट  भी  दिखाता  है  कि  किस  तरह  से  हमने  इसमें  21  प्रतिशत की  बढ़ोतरी  करके

 58,260  करोड़  रुपये  नार्थ-ईस्ट  के  लिए  रखे  हैं  |  इसके  लिए  भी  माननीय  मंत्री  जी  मैं  आपका  और  माननीय  प्रधान

 मंत्री  जी  का  आभार  प्रकट  करता  हूं  |

 अध्यक्ष  महोदया,  मैं  पहाड़ी  राज्य  से  आता  हूँ  ।  मैं  मुश्किलें  समझता  हूँ  कि  पहाड़ों  में  दुगने  से  ज्यादा  खर्च

 विकास  करने  के  लिए  आता  है  और  आपने  बजट  में  बढ़ोत्तरी  की  है,  इसके  लिए  मैं  आपका  बहुत-बहुत  अभिनंदन

 करता &  |

 महोदया,  जब  कोई  गरीब  इलाज  करवाने  के  लिए  हमारे  पास  आता  था,  एमपी  के  पास  कोई  ऐच्छिक  निधि

 नहीं  होती  है  ।  हमारे  यहां  पर  विधायक  अपनी  जेब  से  पैसा  भी  दे  देते  हैं,  उनको  ऐच्छिक  निधि  मिलती  है,  एमपी  को

 नहीं  मिलती  है  |  हमें  प्रधान  मंत्री  जी  के  पास  जाना  पड़ता  था।  उनके  पास  भी  लिमिटिड  फण्ड्स  होते  थे,  क्योंकि

 सांसद  बहुत  ज्यादा  हैं  |  वे  अपने  अधिकतर  प्रयासों  से  हमें  बहुत  पैसा  देते  भी  थे  ।  लेकिन  हर  गरीब  को  यह

 अधिकार  मिले,  यह  दुनियाभर  की  सबसे  बड़ी  हेल्थकेयर  की  योजना  भी  अगर  किसी  ने  लॉन्च  की  तो  नरेन्द्र  मोदी  जी

 ने  'आयुष्मान  भारतਂ  के  नाम  से  की  है  ।  हिन्दुस्तान  के  पचास  करोड़  लोगों  के  लिए  पांच-पांच  लाख  रुपये  के  इलाज



 की  सुविधा  की  है  ।  माननीय  वित्त  मंत्री  जी,  अगर  यह  कांग्रेस  को  करना  होता  और  उनकी  आज  सरकार  होती  तो

 आज  वे  घोषणा  करते  और  उसके  बारे  में  सन्  2022  तक  जा  कर  कहीं  सोच  पाते।  हमने  घोषणा  करने  के  तुरंत  बाद

 लागू  कर  दिया  और  तीन  महीने  से  कम  समय  में,  लाखों  लोगों  को  उसका  लाभ  मिला  है  ।  11  लाख  से  ज्यादा लोग

 इसका  लाभ  उठा  पाए  हैं  |  यही  नहीं  एयरपोर्ट्स  की  बात  करूं,  माननीय  जयंत  सिन्हा  जी  यहां  पर  बैठे  हैं,  हमारे

 हज़ारीबाग  से  सांसद  भी  हैं,  मुझे  जब  हिमाचल  जाना  होता  था  तो  मैं  रात  की  बस  में  बैठ  कर  जाता  था  |  हमारे  यहां

 पर,  मेरे  लोक  सभा  क्षेत्र  में  एक  भी  एयरपोर्ट  नहीं  है  |  लेकिन  मुझे  इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि  हिन्दुस्तान  में  सौ  से

 ज्यादा  एयरपोर्ट  खोलने  का  काम  भी  अगर  किसी  ने  किया  है  तो  नरेन्द्र  मोदी  जी  की  सरकार  ने  किया  है  |  अर्जुन

 मेघवाल  जी  जो  हमारे  पार्लियामेंट्री  अफेयर्स  मिनिस्टर  हैं,  मैं  भी  इनके  साथ  बैठ  कर  कई  बार  बीकानेर  ट्रेन  से  गया  हूँ,

 इनके  यहां  पर  भी  आपने  एयरपोर्ट  खोल  दिया  और  फ्लाइट  शुरू  कर  दी,  इसके  लिए  भी  मैं  आपका  बहुत-बहुत

 आभार  प्रकट  करता  हूँ।  उड़ान  में  तो  बहुत  लोगों  का  भला  हुआ  है  |  उसमें  बहुत  लाभ  हुआ  है।  शिमला  में  भी  फ्लाइट

 नहीं  आ  सकती  थी,  उसका  भी  लाभ  दिया  है  तो  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  ने  दिया  है  ।  संतोष  गंगवार  जी  की  ओर  से

 बरेली  के  लिए  मैं  आभार  प्रकट  करता  हूँ।  अध्यक्ष जी,  अगर  मैं  सौ  एयरपोर्ट्स  का  धन्यवाद  करना  शुरू  करूंगा  तो

 अपनी  स्पीच  कब  शुरू  करूंगा  ।  मोदी  सरकार  की  उपलब्धियां  इतनी  हैं  कि  मुझे  अधिकतर  समय  इस  पर  लेना

 पड़ेगा  हम  दुनिया  के  थर्ड  लार्जेस्ट  मार्केट  बने  हैं,  एविएशन  सैक्टर  में,  इसकी  कल्पना  आज  से  कुछ  वर्ष  पहले  नहीं

 की  जा  सकती  थी  |  जहां  हम  एक  छोटी  सी  सड़क  के  लिए  बार-बार  गुहार  लगाते  थे,  नितिन  गडकरी जी  ने  वह

 करिश्मा  यहां  पर  किया  है  कि  जहां  कांग्रेस  के  राज  में  8-10  किलोमीटर  सड़क  बनती  थी,  आज  30-30  किलोमीटर

 सड़क  बनाने  का  काम  किया  तो  नितिन  गडकरी  जी  ने,  मोदी  सरकार  ने  किया  है  |  यही  नहीं,  चेनानी  नाशरी  टनल

 जो  भारत  की  सबसे  लंबी  टनल  जम्मू  में  है,  वह  भी  हमने  रिकॉर्ड  समय  में  पूरी  की  और  90  प्रतिशत लोग  जम्मू

 कश्मीर  के  हमने  उसमें  रख  कर  काम  करवाए  हैं  ।  क्रांति  मंदिर  म्युजियम  जो  हमने  रेडफोर्ट  में  शुरू  किया,  मेरठ

 एक्सप्रेस  वे  शुरू  किया,  कोल्लम  बाईपास  शुरू  किया,  नैशनल  म्युजियम  ऑफ  इण्डियन  सिनेमा  शुरू  किया,  यही

 नहीं  अभी  तो  हम  मुंबई  से  अहमदाबाद  की  बुलेट  ट्रेन  पर  भी  काम  शुरू  कर  रहे  हैं  ।

 अध्यक्ष  जी,  यही  नहीं  इसके  अलावा  इस  बजट  में  डिफेंस  एलोकेशन  तीन  हज़ार  करोड़  रुपये  और  बढ़ायी

 गयी  |  तीन  लाख  करोड़  रुपये  से  ज्यादा  का  बजट  पहली  बार  रक्षा  मंत्रालय  को  हमारी  सरकार  ने  दिया  है  |  इसके

 लिए  मैं  आपका  बहुत-बहुत  आभार  प्रकट  करता  &  |  जहां  दूसरी  सरकारों  में  न  बुलेटप्रूफ  जैकेट  मिल  पाई,  न  जूते

 मिल  पाए,  न  मल्टी  कॉम्बैट  एयरक्राफ्ट  मिल  पाए,  न  फाइटर  एयरक्राफ्ट  मिल  पाए,  आपने  उन  सभी  मांगों  को  पूरा

 किया  है,  उसके  लिए  भी  मैं  नरेन्द्र  मोदी  जी  का  बहुत  आभार  प्रकट  करता  हूँ  कि  हमारी  सेना  को  मज़बूत  करने  का

 काम  किया  है  तो  नरेन्द्र  मोदी  जी  ने  किया  है  |
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 अध्यक्ष  जी,  मेरा  आपके  माध्यम  से  एक  आरोप  भी  है  ।  मैं  यह  आरोप  लगाना  चाहता  हूँ  कि  कौन  सा  विपक्ष

 का  ऐसा  नेता  है  और  वह  किस  देश  के  दौरे  पर  गया  था,  किन  लोगों  से  मिला,  जिसके  बाद  वह  भारत  के  हित  की  बात

 करने  के  बजाय,  दूसरे  कारपोरेट  वर्ल्ड  के  लिए  बात  करता  है,  अपनी  सेना  को  कमजोर  करने  की  बात  करता  है  और

 दूसरे  देशों  के  पक्ष  की  बात  करता  है  |  वह  राफेल  भारत  की  सेना  के  हित  में  खरीदने  के  बजाय,  उसको  कांग्रेस  ने  दस

 वर्षों  तक  नहीं  खरीदा,  क्यों  नहीं  खरीदा?  ऐसा  क्या  था,  कौन  सी  उनकी  डील  पूरी  नहीं  हो  पाई  थी,  आज  क्यों

 सुबह-शाम  ये  उठते-बैठते  हैं?  यही  नहीं,  यह  लगातार  देखने  को  मिलता  है  कि  जब  डोकलाम  भी  हुआ,  अब  वह  कहते

 हैं  कि  56  इंच  का  सीना  किसका?  मैं  यहाँ  से  कहता  हूँ  कि  मोदी  जी  का  56  इंच  का  सीना  था  तभी  हमने  चीन  को  वहाँ

 से  वापस  किया  |  आपके  समय  तो  हमें  यहाँ  पर  कहा  जाता  था  और  मैं  यह  भी  कहता  हूँ,  हमें  यहीं  पर  कहा  जाता  था

 कि  चीन  के  विषय  को  सदन  में  ज़्यादा  मत  उठाओ,  संबंध  कहीं  खराब  न  हो  जाए  |  अरे!  आपकी  सरकार  डरती  थी  |

 हम  सीना  ठोक  कर  कहते  हैं  कि  हम  चीन  के  साथ  मधुर  संबंध  चाहते  हैं,  हम  व्यापार  बढ़ाना  चाहते  हैं,  लेकिन  हम

 अपने  देश  को  और  अपनी  सेना  को  और  मजबूत  करना  चाहते  हैं,  कमजोर  नहीं  करना  चाहते  हैं  ।  सुप्रीम  कोर्ट  ने

 कहा-  “Whereas  our  adversaries  have  acquired  fourth  and  fifth  generation  of  aircraft,  why

 should  India  wait?  India  should  be  prepared.”  सुप्रीम  कोर्ट  ने  कहा-  “India  should  not  be

 unprepared.”  अध्यक्ष  जी,  इसका  मतलब  तो  यही  है  कि  सुप्रीम  कोर्ट  भी  चाहता  है  कि  भारतीय  सेना  मजबूत  हो,

 भारत  मजबूत  हो।  मोदी  जी  चाहते  हो,  भारत  के  लोग  चाहते  हो,  लेकिन  कांग्रेस  क्यों  नहीं  चाहती,  मैं  पूछना  चाहता  हूँ

 |  यह  किसके  लिए  बैटिंग  कर  रहे  हैं,  कौन  है?  पहले  हम  एसटीडी,  पीसीओ  पर  जाते  थे,  आज  किसी  रेलवे  स्टेशन  पर

 चले  जाएं  तो  रेलवे  स्टेशन्ज  को  वाई-फाई  करने  का  काम  भी  किया  तो  मैं  माननीय  रेल  मंत्री  जी  आपको  और  प्रधान

 मंत्री  महोदय  को  बहुत-बहुत  धन्यवाद  करता  हूँ।  अध्यक्ष  जी,  700  से  ज़्यादा  स्टेशनों  पर  यह  सुविधा  मिल  चुकी  है

 और  4  हजार  स्टेशनों  पर  अगले  कुछ  महीनों  में  मिलने  वाली  है,  इसके  लिए  भी  मैं  आपका  बहुत-बहुत  आभार  प्रकट

 करता  हूँ  |

 फास्टेस्ट  वाई-फाई  भी  भारत  में  हम  यहाँ  पर  दे  रहे  हैं  ।  अगर  मूवी  आपको  डाउनलोड  करनी  है  तो  वह  भी

 तीन  मिनट  में  हम  कर  सकते  हैं  ।  आज  से  कुछ  वर्ष  पहले  आपने  भी  यहाँ  पर  शुरुआत  की।  हम  सांसदों को  भी  लाभ

 मिला  है  कि  अगर  सिगनल  न  भी  आए,  वाई-फाई  की  सुविधा  है,  हम  इंटरनेट  पर  अपना  काम  कर  लेते  हैं  |  मोदी जी

 ने  पूरे  देश  के  युवाओं  के  लिए  किया  है।  अध्यक्ष  जी,  आज  दुनिया  भर  में  सबसे  ज़्यादा  डेटा  कंज्यूम  होता  है  तो  भारत

 में  होता है  ।  आज  से  चार  वर्ष  पहले  इसकी  कल्पना  नहीं  की  जाती  थी  |  हमने  सब  कदम  उस  दिशा  में  उठाए  जहाँ  पर

 पहले  कोई  सोचता  नहीं  था  |  कांग्रेस  के  लोग  2014  में  कहते  थे  कि  चाय  बेचने  वाला  क्या  देश  चलाएगा?  इस  देश



 की  जनता  समझदार  थी,  जिन्होंने  देश  बेचने  वालों  को  बाहर  कर  दिया  और  ईमानदार  चाय  बेचने  वाले  को  देश  की

 सत्ता  सौंप  दी  थी  |  यह  ईमानदारी,  मेहनत  और  इनकी  नीति  भी,  नीयत  भी  और  निर्णय  भी  नए  भारत  की  नींव  रख

 रही  है,  मजबूत  भारत  की  नींव  रख  रही  है  ।  आदरणीय  अध्यक्ष  जी,  जो  कल  तक  केवल  रोटी,  कपड़ा  और  मकान  का

 नारा  देते  थे,  हमने  रोटी,  कपड़ा,  मकान,  उपचार,  दवाई  के  साथ-साथ  डेटा  भी  दिया  है  और  यही  नहीं,

 आर्टिफिशियल  इंटेलिजेंस  जो  17  ट्रिलियन  डॉलर  की  इकोनॉमी  आने  वाले  वर्षों  में  होगी,  हमने  उस  ओर  भारत  को

 तैयार  करने  का  काम  भी  किया  है  |  इनके  सिस्टम  में  जहाँ  हर  कदम  पर  लूट  होती  थी,  हमने  पारदर्शिता  लाकर  भारत

 में  उसको  भी  खत्म  किया  है  |  ये  कहते  हैं  कि  15  लाख  रुपये  कब  मिलेंगे?  देखने  का  नज़रिया  बदला  होगा  |  मनोज

 सिन्हा  जी  कहते  हैं  कि  5  लाख  रुपये  का  इलाज  अगर  आयुष्मान  भारत  से,  ढाई-तीन  लाख  रुपये  से  घर  आपको

 बनाकर  दें,  दो  लाख  रुपये  का  जीवन  ज्योति  बीमा  आपको  दें,  दो  लाख  रुपये  की  सुरक्षा  बीमा  योजना  आपको  दें

 और  एक  लाख  के  लगभग  पैसा  आपके  टैक्स  में  बचे  तो  आप  कैलकुलेट  कर  लेंगे  तो  15  लाख  के  आस-पास  पहुँच

 गया।...  (व्यवधान)  गैस  ले  लीजिए,  शौचालच  लीजिए,  बाकी  सब  ले  लीजिए  ।  अब  सारा  कैलकुलेट  करेंगे  तो  लगभग

 15  लाख  के  आस-पास  आप  पहुँच  जाएँगे  |

 HON.  SPEAKER:  Yes,  please  conclude  now.

 श्री  अनुराग सिंह  ठाकुर:  महोदया,  इनका  नारा  था  “गरीबी  हटाओਂ  इनके  समय  गरीबी  तो  नहीं  हटी,  लेकिन  हमारी

 सरकार  के  समय  5  करोड़  से  ज्यादा  गरीब  गरीबी  रेखा  से  बाहर  निकलकर  आए  हैं  ।  इसके  लिए  मैं  मोदी  सरकार  का

 बहुत-बहुत आभार  प्रकट  करता  हूँ  |  वर्ष  2014  में  जहाँ  हमारी  अर्थव्यवस्था  वे  नम्बर  की  थी,  मुझे  कहते  हुए

 प्रसन्नता  है  कि  हम  छठे  नम्बर  की  अर्थव्यवस्था  बन  चुके  हैं  |  जिन  अंग्रेजों  ने  हमारे  ऊपर  200  वर्षों  तक  राज  किया,

 इस  साल  हम  उनको  भी  पछाड़  देंगे  और  भारत  ऊवें  नम्बर  की  अर्थव्यवस्था  बन  जाएगा  |  यह  एक  बहुत  बड़ी

 उपलब्धि  मोदी  जी  के  नेतृत्व  में  होगी,  ऐसा  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  |  मोदी  जी  की  सरकार  जब  एक  बार  फिर  आएगी  तो

 हम  अगले  कुछ  वर्षों  में  दुनिया  के  पहले  तीन  स्थानों  में  आकर  खड़े  हो  जाएंगे  |

 महोदया,  मैं  ठीक  तीन-चार  मिनट  में  अपनी  बात  को  खत्म  कर  दूँगा  |  मैं  अपने  भाषण  को  छोटा  कर  देता  हूँ  |

 माननीय  अध्यक्ष  :  आपका  धन्यवाद  |  वैसे  ही  आपने  बहुत  छोटा  भाषण  किया  है  |

 श्री अनुराग सिंह  ठाकुर:  महोदया,  जहाँ  तक  नेशनल  ऑप्टिकल  फाइबर  नेटवर्क  की  बात  है,  हमने  इस  पर  भी  काम

 किया  और  यही  नहीं,  काम  करते-करते  लगभग  50  प्रतिशत  गाँवों  तक  इसको  पहुँचाया  है  ।  इस  साल  के  अंत  तक

 हम  लगभग  सभी  पंचायतों  को  इससे  जोड़  देंगे।  लगभग  एक  लाख  66  हजार  गाँवों  को  हमने  इससे  जोड़  दिया  है  |

 इसके  लिए  भी  मैं  मोदी  सरकार  का  बहुत-बहुत  आभार  प्रकट  करता  हूँ।  जहाँ  तक  कुछ  झूठे  आरोप  इस  सरकार  के



 ऊपर  कुछ  विपक्षी  दल  लगाते  हैं,  मैं  यही  कहूँगा  कि  सत्य  परेशान  कर  सकता  है,  पराजित  नहीं  |  ये  जितने  लोग  यहाँ

 पर  खड़े  होकर  सुबह-शाम  शोर  मचाते  हैं,  ये  असुरक्षित  लोग  हैं  |  यह  मैं  इसलिए  कहता  हूँ  कि  असुरक्षा  बहुत  शोर

 मचाती  है,  आत्मविश्वास शांत  रहता  है  |

 महोदया,  कुछ  काम  ऐसे  हुए,  जहाँ  राहुल  जी  उन  लोगों  के  साथ  जाकर  खड़े  हुए,  जो  भारत  के  टुकड़े  करने

 की  बात  करते  थे  |  डोकलाम  के  समय  चीन  के  एम्बेसडर  के  साथ  जाकर  खड़े  हो  गए,  लेकिन  भारत  के  साथ  खड़े

 नहीं  हुए  |  कॉरीडोर  में  बात  कोई  और  हुई,  लेकिन  सदन  को  आकर  गुमराह  कर  दिया  कि  सुषमा  जी  ने  यह  कहा,

 जेटली जी  ने  यह  कहा,  फ्रांस  के  राष्ट्रपति ने  यह  कहा।  जिन  लोगों  का  काम...  *  बोलना  हो  गया,  निशिकान्त

 जी,...
 *

 तो  अनपार्लियामेन्टरी हो  गया,  मैं  असत्य  कहता  &  |  मनोहर  पर्रिकर  जी  से  मिलने  गए  तो  उनका  हाल-

 चाल  पूछले  के  बजाय  बीमार  व्यक्ति  का  भी  लाभ  उठाकर  राजनीतिक  लाभ  उठाने  का  काम  किया।  इससे  बड़ा  दुर्भाग्य

 इस  देश  के  लिए  क्या  होगा  कि  एक  प्रमुख  विपक्षी  दल  का  व्यक्ति  एक  बीमार  नेता  का  हाल  पूछने  जाता  है,  कर्ट्स  के

 साथ  जाता  है,  लेकिन  कर्ट्सी  खत्म  हो  जाती  है  और  उससे  राजनीतिक  रोटियाँ  सेंकना  शुरू  कर  देते  हैं  ।

 महोदया,  अटल  जी  की  सरकार  के  समय  हमने  जो  कारगिल  में  शहीद  हुए,  उनके  पार्थिव  शरीर  को  भी  घर

 तक  पहुँचाया था।  उनकी  विधवाओं  को  गैस  एजेंसी,  पेट्रोल  पंप  और  लाखों  रुपये  दिए  थे।  आज  मोदी  सरकार ने

 राफेल  जहाज  से  लेकर  बुलेटप्रूफ  जैकेट  तक  दी  है,  “वन  रैंक  वन  पेंशनਂ  दी  है  ।  अगर  सेना  के  लिए  किसी  ने  कुछ

 किया  है,  तो  वह  नरेन्द्र  मोदी  जी  की  सरकार  ने  किया  है  और  आगे  भी  उन्हें  मजबूत  करने  के  लिए  हम  सारे  कदम

 उठाएंगे  |  यही  नहीं,  जहाँ  तक  कुछ  युवाओं  की  बात  मैं  यहाँ  पर  कर  रहा  था  ।...  व्यवधाना।

 महोदया,  कागज  ज्यादा  हों  तो  यह  भी  थोड़ी  सी  दिक्कत  हो  जाती  है  |  मुझे  अपने  कुछ  प्वाइंट  खत्म  करने

 पड़ेंगे,  क्योंकि  बाकियों  को  भी  बोलना  है  |

 माननीय  अध्यक्ष  :  आपने  बाकियों  के  बोलने  के  लिए  भी  ऐसा  कुछ  बचा  लिया  |

 श्री  अनुराग सिंह  ठाकुर:  महोदया,  अभी  तो  बहुत  कुछ  बचा  है  ।  अभी  तो  मेरे  आधे  कागज  निकले  ही  नहीं  हैं  |

 माननीय  अध्यक्ष  जी,  रेलवे  बजट  में  यह  जो  बढ़ोतरी  हुई  है,  यह  लगभग  64,587  करोड़  रुपये  वर्ष  2019-20

 (बी.ई.)  के  लिए  है  |  Overall  capital  expenditure  जो  है,  वह  1,58,658  करोड़  रुपये  होगा  |

 महोदया,  मुझ  जैसा  व्यक्ति  जो  एक  पहाड़ी  राज्य  के  हमीरपुर  संसदीय  क्षेत्र  से  आता  है,  मैं  इसमें  कहना

 चाहता  हूं  कि  नांगल-ऊना-तलवाड़ा  रेलवे  लाइन  आज  से  चालीस  साल  पहले  बननी  शुरू  हुई  थी  |  लेकिन,  वह  बहुत

 धीमी  गति  से  बन  रही  थी  |  मोदी  सरकार  आई  तो  उसे  हमने  चिन्तपूर्णी  माँ  मन्दिर  वाले  स्टेशन  चिन्तपूर्णी  मार्ग  तक



 बना  दिया  |  उसे  दौलतपुर  चौक  तक  पहुंचा  दिया।  अब  उसे  आगे  भी  पूरा  करने  का  काम  किया  गया  है  |  ऊना-

 हमीरपुर  रेलवे  लाइन,  जिसका  सर्वेक्षण  पूरा  हो  गया  है,  फाइनल  लोकेशन  का  सर्वे  भी  हो  गया  है  और  इसके  लिए

 बजट  में  प्रावधान  भी  कर  दिया  गया  है,  इसके  लिए  मैं  मोदी  जी  के  प्रति  बहुत-बहुत  आभार  प्रकट  करता  हूं  |

 लिए  यह  नया  काम  हमारी  सरकार  ने  किया  है  |  इसके  लिए  भी  मैं  उनके  प्रति  बहुत  आभार  प्रकट  करता  हूं  ।  बीस

 किलोमीटर  की  रेलवे  लाइन  का  जमीन  अधिग्रहण  हो  चुका  है  |  अगर  बजट  में  प्रावधान  पहले  से  ज्यादा  नहीं  होते  तो

 आज  पहाड़ों  में  रेल  नहीं  पहुंच  पाती  |  शिमला  वाली  रेलवे  ट्रैक  और  पठानकोट  वाली  जोगिन्दर  नगर  रेलवे  लाइन  में

 दोगुनी  रफ्तार  से  ट्रेन  चलाने  के  लिए  भी  हमारी  सरकार  ने  काम  शुरू  किया,  नई  रेलवे  लाइन  का  काम  शुरू  किया  |

 अध्यक्ष  महोदया,  कुछ  लोग  रोकने  का  काम  करते  हैं  ।  उनके  लिए  मैं  यही  कहूंगा:

 जिस  देश,  धरा  पर  जन्म  हुआ,  उसका  कर्ज  चुकाएंगे,

 ये  नागफनी  के  काट  भी,  अड़चन  हमारी  न  बन  पाएंगे  |

 देश  को  भ्रमित  करके  आगे-पीछे  करने  का  जो  काम  ये  कर  रहे  हैं,  इन  पर  लोग  विश्वास  नहीं  करते  |  काँग्रेस  का

 फंडा  है,  वोट  लेने  का  हथकंडा  है  |  ये  लगातार  ऐसा  करते  हैं  और  इनके  फंडे  अब  एक्सपोज़  हो  चुके  हैं  ।  इनके  लूट

 का  खेल  देश  के  सामने  पहले  ही  आ  चुका  है  |  अध्यक्षा  जी,  मैं  दो  लाइनें  कहकर  अपनी  बात  समाप्त  कर  रहा  हूं:

 कमल  दोगुना बड़ा  खिलेगा,

 कमल  दोगुना  बड़ा  खिलेगा  |

 महोदया,  इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  माननीय  वित्त  मंत्री  जी  को,  इस  देश  के  गरीब  के  लिए,  हाशिये  पर  रहने  वाले

 के  लिए,  मध्य  वर्गों  के  लिए  और  देश  के  हर  वर्ग  के  लिए  यह  शानदार  बजट  देने  के  लिए  धन्यवाद  देता  हूं  ।  देश के

 विकास  के  लिए,  वर्ष  2030  में  भारत  कहां  पर  पहुंचेगा,  दुनिया  की  पहली  तीन  अर्थव्यवस्थाओं  में  आकर  खड़ा  होगा,

 इसे  एक  विजनरी  लीडरशिप  ही  देख  सकता  है,  नरेन्द्र  मोदी  जी  ने  जो  “न्यू  इंडियाਂ  का  संकल्प  लिया  है,  'साफ

 नीयत,  सही  विकासਂ  इस  मूल  मंत्र  के  साथ  हम  आगे  बढ़े  हैं  |



 अपनी  ओर  से  मैं  इसका  समर्थन  करते  हुए  एक  बार  फिर  नरेन्द्र  मोदी  जी  का  और  माननीय  वित्त  मंत्री  पीयूष

 गोयल  जी  के  प्रति  बहुत-बहुत  आभार  प्रकट  करता  हूं  |  बजट  प्रस्तुत  करते  समय  जेटली  जी  की  कमी  खली  है  |

 लेकिन,  उनकी  भी  यही  मंशा  होती  कि  इसमें  गरीब  और  सभी  समाज  का  भला  हो,  वह  इस  बजट  में  हुआ  है  |

 महोदया,  आपके  माध्यम  से  पूरा  सदन  अरुण  जेटली  जी  के  स्वास्थ्य  सुधार  की  कामना  करता  है  |  इन्हीं

 शब्दों  के  साथ  मैं  अपनी  वाणी  को  विराम  देता  हूं।  आपका  बहुत-बहुत  धन्यवाद  कि  आपने  मुझे  अपनी  बात  रखने  का

 अवसर  दिया  |

 SHRI  1.06.  VENKATESH  BABU  (CHENNAI  NORTH):  ।  Thank  you,  Madam  Speaker.  The

 Budget  for  2019-20,  presented  by  hon.  Piyush  Goyal  ji,  is  hailed  on  the  one  hand  as

 pathbreaking,  bypassing  the  tenets  of  an  Interim  Budget  and  addressing  the  maximum

 possible  sections  of  the  Indian  people  and  on  the  other  hand  blamed  for  the  doles  and  sops

 extended  on  the  eve  of  election  with  an  eye  on  election.  It  is  more  populist  than  being

 prudent  enough  to  manage  the  macro-economic  potentials.  For  that  matter,  budgets  should

 be  populist  lest  they  be  discarded  by  the  people.  For  that  reason  only,  the  last  Budget  of  the

 UPA-II,  whether  it  was  Vote  on  Account  or  account  on  vote,  rolled  out  the  ‘One  Rank,  One

 Pension’  Scheme  with  a  corpus  fund  of  Rs.  500  crore.  Also,  there  were  effective  sharp  cuts

 in  the  Excise  duties.  The  promise  of  loan  waivers  and  the  minimum  guarantee  scheme  by

 the  Congress  are  also  eyed  at  elections  without  substantiating  it.

 That  was  the  first  surgical  strike  by  the  Congress  which  is  now  reciprocated  by  the

 second  surgical  strike  by  the  NDA.  The  Centre  it  seems  has  at  least  moved  closer  to  sabka

 saath  sabka  vikas  which  is  inclusive  growth.  There  is  direct  income  support  to  12  crore

 small  and  medium  farmers  and  tax  exemptions  to  three  crore  middle  class  salaried

 employees  who  will  collectively  have  Rs.  18,500  crore  more  to  spend.  There  is  a  pension

 scheme  for  40  crore  unorganised  workers,  less  TDS  on  interest  on  income  and  also  on

 notional  house  rent,  and  an  amendment  to  bring  housing  under  sections  80(1)  BA  and  54  to

 benefit  three  crore  taxpayers  including  traders  and  pensioners  who  constitute  one-half  of  the  total

 taxpayers.  Further,  the  housing  related  tax  proposals  can  give  a  leg-up  to  the  real  estate

 sector.  The  poor  who  bore  most  of  the  cost  of  reforms  since  1991  should  finally  benefit



 from  the  success  of  these  reforms.  The  public  is  becoming  more  assertive.  JAM,  that  is

 Jan  Dhan  Aadhaar  Mobile  makes  a  cost-effective  direct  benefit  transfer  to  farmers.  The

 direct  tax  proposals  put  more  money  in  middle  class  pockets  and  provide  an  economic

 incentive  for  housing  and  so  will  boost  private  consumption  that  will  help  the  economy.  This

 is  reflected  in  the  stock  market  indices.  The  stock  market  only  decides  the  health  of  an

 economy  and  not  any  other  individual.

 The  Mudra  loan  extended  to  MSME  industries  will  boost  up  that  sector  resulting  in

 more  jobs  in  which  70  per  cent  of  the  loan  goes  to  women.  The  Ujjwala  Yojana  connected

 six  crore  LPGs  mitigating  the  hardships  of  women.  Most  of  the  beneficiaries  of  Rs.3000

 pension  scheme  are  also  womenfolk.  Further,  funds  for  women  under  various  schemes

 have  also  been  increased.  The  hon.  Prime  Minister  has  rightly  said  that  the  Budget  aimed

 at  pleasing  as  many  constituencies  as  possible.  The  Finance  Minister  goes  to  the  extent  of

 pleasing  their  own  constituency  through  the  Rashtriya  Kamdhenu  Aayog,  a  cow  welfare

 scheme  with  a  corpus  fund  of  Rs.750  crore.  It  is  noteworthy  that  over  the  last  few  years,

 buoyancy  to  direct  tax  has  been  a  welcome  feature  and  the  continuation  of  the  trend  is

 expected  to  result  in  gross  tax  revenue  of  Rs.25.52  lakh  crore,  an  increase  of  13.5  per

 cent.  This  growth  rate  may  outstrip  the  13.3  per  cent  growth  in  total  expenditure  of  Rs.

 27.84  lakh  crore.  The  tax  cuts  and  the  fund  transfer  to  farmers  may  result  in  sharp  rise  in

 fiscal  deficit  but  does  not  threaten  macro-economic  stability.  When  inflation  is  kept  low,  it

 may  help  to  stabilise  food  prices  instead  of  crashing  to  offset  farm  productions.  The

 direct  cash  transfer  to  farmers  amounting  to  Rs.75,000  crore  will  cost  0.4  per  cent  of  GDP

 only  and  the  tax  rebates  at  0.5  per  cent  of  the  GDP  may  not  offset  the  fiscal  prudence,

 whereas  the  minimum  income  guarantee  scheme  proposed  by  the  Congress  will  cost  4.6

 per  cent  of  GDP.  The  fund  transfer  will  protect  the  farmers  from  market  and  price

 fluctuations.  The  well  targeted  fund  transfers  to  farmers  can  be  made  without  distorting

 fiscal  consolidation  and  macro-economic  vulnerabilities  unlike  the  unfunded  Universal

 Basic  Income  Scheme.  Comparatively  the  average  fiscal  deficit  has  fallen  to  3.7  per  cent

 compared  to  5.3  per  cent  during  UPA  2  regime.  The  current  account  deficit  averaged  1.5



 per  cent  in  NDA  regime  when  it  was  3.3  per  cent  during  UPA  2.  The  ratio  of  external  debt

 to  GDP  has  fallen  from  23.9  per  cent  to  20.5  per  cent;  foreign  exchange  reserves  being

 comfortable  at  393  billion  dollars  and  have  touched  an  all-time  high  of  435  billion  dollars.

 The  farm  distress  in  India  is  deep  rooted.  The  Government  has  sincerely

 attempted  to  raise  the  Minimum  Support  Price  to  one-and-a-half  times  of  the  cost  of

 production  and  has  extended  it  to  almost  all  the  agricultural  products  including

 horticulture.  It  has  stepped  into  doubling  the  farm  income  in  2022.

 The  M.S.  Swaminathan  Committee  Report  has  been  totally  ignored  by  the  UPA

 regime  whereas  this  Government  has  taken  some  efforts  in  implementing  the

 recommendations  of  M.S.  Swaminathan  Committee.  But  it  could  reach  the  half-way  mark

 only.

 At  the  same  time,  the  food  processing  and  the  food  product  preservation  units  have

 not  adequately  matched  with  the  increased  production  cost,  cost  escalation  of  inputs.  A  fair

 price  for  the  produce  is  still  a  distant  dream  for  farmers.  The  availability  of  institutionalized

 credit  to  all  farmers  is  still  a  pipe  dream.  The  irrigation  facilities  augmenting  the  availability  of

 adequate  water  and  the  modern  techniques  for  the  optimum  utilisation  of  water  are  a  far  cry.

 Our  Government  in  Tamil  Nadu  has  been  taking  efforts  relentlessly  for  many  years  to

 address  the  core  of  these  problems.  Apart  from  providing  cash  incentives  to  lower  and

 middle  level  farmers,  we  also  supply  input  materials  like  seeds  and  fertilizers  free  of  cost  or

 at  heavily  subsidized  rates.  Ours  is  the  only  Government  that  has  stabilised  the  credit

 system  in  a  massive  way  so  that  the  farmers  are  not  put  to  the  mercy  of  the  usurpers  and

 moneylenders.  Though  loan  waiver  may  not  be  the  ultimate  solution,  as  the  Congress  Party

 is  proposing,  we  extended  it  during  droughts.  We  are  the  only  Government  which  has

 compensated  the  drought-stricken  farmers.  We  have  vastly  improved  the  irrigation  channels

 and  are  correspondingly  improving  the  modern  irrigation  techniques  to  be  used  in  water

 scarce  countries  like  ours.



 We  have  also  taken  steps  to  improve  the  non-farm  income  of  the  farmers  like

 distribution  of  free  goats,  free  chickens  and  free  cows  which  have  vastly  improved  the  rural

 income  of  our  farmers.  As  a  result,  we  do  not  register  any  farmer  suicide.

 Madam,  coming  back  to  this  Budget,  |  wish  to  point  out  some  of  the  grey  areas  of  this

 Budget  which  can  be  corrected  by  the  future  Government.  Unemployment  is  the  Achilles

 heel  of  this  Government.  The  CEO  of  NITI  Aayog  has  observed  as  to  how  the  world’s

 fastest  growing  economy  was  not  creating  enough  jobs.  But  unfortunately,  he  has  forgotten

 about  the  phenomenon  of  jobless  growth.

 Madam,  the  official  data  for  2017-18  readied  in  December,  2018  by  the  National

 Sample  Survey  has  predicted  a  sharp  rise  in  unemployment.  Though  the  Government  is

 trying  is  fudge  this  data  by  saying  that  it  is  a  draft  report,  the  leakage  of  this  information  to

 the  media  has  driven  this  Government  to  embarrassment.  The  plea  of  the  Government  that

 the  start  ups  and  the  self-employed  are  not  taken  into  account.  The  EPF’s  contribution  has

 been  on  the  rise  but  is  wanting.  The  loss  of  jobs  in  the  MSME  sector  due  to  demonetisation

 and  the  GST  is  yet  to  recover.  Of  course,  this  Government  is  taking  maximum  efforts  to

 revive  MSME  but  it  will  take  its  own  time.  Till  then,  the  Government  has  to  cope  with  the

 unemployment  ratio.

 Madam,  GST  is  another  worrying  area  affecting  the  resources  of  the  States  especially

 the  manufacturing  States  like  Tamil  Nadu.  Out  of  Rs.  90,000  crore  allotted  to  the  States  as

 their  share  in  GST  in  2018,  only  Rs.  51,736  crore  have  been  realised.

 Madam,  what  will  be  the  fate  of  Rs.  1,01,200  crore  to  be  shared  by  States  in  2019-

 2020?  GST  growth  is  expected  to  grow  25  per  cent  for  the  next  financial  year  but  given  the

 fact  that  growth  was  less  than  seven  per  cent  for  the  last  six  months,  this  goal  is  far  off.

 Another  area  of  concern  is  the  friction  between  the  Centre  and  the  RBI.  The  centre

 demands  that  the  RBI  support  the  debt  market  with  softening  interest  rate  as  a  backdrop  of

 shrinking  global  growth,  bringing  down  the  inflows.  When  the  international  demand  is



 shrinking,  the  domestic  demand  has  to  be  boosted  up,  but  the  successive  RBI  governors

 maintained  a  relentless  focus  on  checking  inflation  which  has  to  be  worked  out  at  the

 interest  of  the  nation  and  the  people  at  large.

 Madam,  finally,  will  these  populist  measures  bring  in  votes  for  NDA  is  a  moot

 question.  Given  the  past  experience,  the  answer  is  nay.  The  answer  to  Congress

 manifesto  is  also  nay.  The  people  of  this  country  are  prudent  enough  to  weigh  a  party  more

 on  its  records  than  on  its  promises.

 HON.  SPEAKER:  |  think  we  have  to  close  at  1530  hours.  Dushyant  Ji,  you  complete  your

 speech  in  five  minutes.

 श्री  दुष्यंत  चौटाला  (हिसार)  :  अध्यक्ष  महोदया,  आपने  मुझे  2018-19  के  इन्टरिम  बजट  पर  बोलने  का  मौका

 दिया,  धन्यवाद।  ...(व्यवधान)

 HON.  SPEAKER:  Sir,  today  at  3.30,  we  have  to  close  this  because  the  Private  Members’

 Business  is  there.

 SHRI  H.D.  DEVEGOWDA  (HASSAN):  This  is  not  the  way.

 HON.  SPEAKER:  What  is  it?  Do  you  want  to  speak?

 SHRI  H.D.  DEVEGOWDA  :  You  should  not  say  this  to  the  hon.  Members  who  have  been

 elected  by  the  people.

 HON.  SPEAKER:  |  am  not  saying  ‘no’  to  you.

 SHRI  H.D.  DEVEGOWDA:  This  is  not  the  way.

 HON.  SPEAKER:  What  is  it?  |  could  not  understand.

 SHRI  :0.  DEVEGOWDA:  You  want  to  teach  lesson  to  others.

 HON.  SPEAKER:  Do  you  want  to  speak?



 SHRI  H.D.  DEVEGOWDA:  What  do  you  mean  by  that?

 THE  MINISTER  OF  STATE  IN  THE  MINISTRY  OF  PARLIAMENTARY  AFFAIRS  AND

 MINISTER  OF  STATE  IN  THE  MINISTRY  OF  WATER  RESOURCES,  RIVER

 DEVELOPMENT  AND  GANGA  REJUVENATION  (SHRI  ARJUN  RAM  MEGHWAL):  The

 Speaker  has  not  said  ‘no’.

 HON.  SPEAKER:  |  am  not  saying.

 SHRI  ANURAG  SINGH  THAKUR  :  What  Madam  is  saying  is  that  we  take  up  the  Private

 Members’  Business  at  3.30.  That  is  what  she  is  trying  to  tell  you.

 SHRI  H.D.  DEVEGOWDA  :  She  has  given  one  hour  time  to  you.  Yesterday,  the  Prime

 Minister  also  spoke.  ...(/nterruptions)  We  are  waiting  for  three  minutes  and  five  minutes.

 Have  |  come  here  to  play  a  game?...(/nterruptions)  |  was  watching  it.  You  got  one  hour.

 (Interruptions)  What  is  the  meaning  of  this?

 HON.  SPEAKER:  |  will  call  you.  |  am  not  saying  ‘no’.  You  can  speak  on  Monday  also.  Do

 you  want  to  speak  today  itself?  Do  you  want  to  speak  just  now?  You  can  speak  on  Monday

 also.  |  am  not  saying  ‘no’  to  you.  Today,  there  will  be  Private  Members’  Business.  It  will  start

 now.

 (Interruptions)

 HON.  SPEAKER:  Why  are  you  not  understanding  the  things,  please?  Do  you  want  to  speak

 just  now?  ।  will  allow  you.

 (Interruptions)

 HON.  SPEAKER:  What  is  it?

 (Interruptions)



 HON.  SPEAKER:  Yes,  Dushyant  Chautala,  Ji.

 श्री  दुष्यंत  चौटाला:  अध्यक्ष  महोदया,  आपने  मुझे  यूनियन  बजट  पर  बोलने  का  मौका  दिया,  धन्यवाद। जहां  सरकार

 ने  किसानों  के  लिए  घोषणा  की  कि  छ:  हजार  रुपये  किसानों  को  सलाना  दिए  जाएंगे,  मैं  आपके  संज्ञान में  लाना

 चाहता  हूं  कि  इसी  एनडीए  सरकार  ने  'ई-नाम'  लाने  का  काम  किया,  जो  फेल  हुआ,  इनकम  डब्लिंग  की  की  बात  की,

 जो  फेल  हुई,  एमएसपी  बढ़ाने  की  बात  की,  आज  प्रोक्योरमेंट नहीं  होती  है,  वह  भी  फेल  हुई।  चुनाव से  पहले  ...

 (व्यवधान)

 HON.  SPEAKER:  What  is  it?

 (Interruptions)

 SHRI  ARVIND  SAWANT  (MUMBAI  SOUTH):  You  are  not  able  to  listen  to  what  she  is

 saying.

 SHRI  H.D.  DEVEGOWDA :  |  never  expected  this.  You  are  going  to  give  me  the  chance  day

 after  tomorrow.  Why  have  |  sat  together  today  itself?  |  do  not  know  what  decision  was  taken

 by  the  Business  Advisory  Committee.  The  Finance  Bill  will  be  taken  up  on  Monday.  That  is

 what  |  came  to  know.  That  is  why,  if  at  all  if  you  have  placed—we  do  not  know—please

 allow  me.

 HON.  SPEAKER:  It  is  all  right.  But  today  there  is  Private  Members’  Business.

 SHRI  NISHIKANT  DUBEY  (GODDA):  So,  it  will  resume  on  Monday.

 SHRI  H.D.  DEVEGOWDA :  It  is  because  all  my  other  colleagues  have  walked  out.  You  are

 running  a  coalition  Government.  |  do  understand  it.  You  see,  |  am  not  showing  any

 disrespect  to  the  Chair  and  also  to  the  Government.  Yesterday,  the  Prime  Minister  had  said,

 ‘the  so-called  farmer’s  son  of  the  soil’.  That  hurts  me.

 HON.  SPEAKER:  No,  he  has  not  said.



 SHRI  H.D.  DEVEGOWDA:  Madam,  if  you  give  me  a  chance,  |  will  certainly  speak  on

 Monday.  Please  allow  me  some  time.  If  |  have  hurt  your  feelings,  |  am  sorry.

 HON.  SPEAKER:  |  am  not  saying  ‘no’.

 Yes,  Dushyant  Chautala  Ji.

 श्री  दुष्यंत  चौटाला:  अध्यक्ष  महोदया,  जहां  किसानों  की  बात  की  गई,  आपने  बड़  अच्छे  तरीके  से  देखा  |  आज  पांच

 साल  बाद  छ:  हजार  रुपये  का  एक  लॉलीपॉप  जो  चुनाव  तक  दो  हजार  रुपये  ही  बनते  हैं,  उसे  सरकार  ने  दिया।  कल

 पूरे  नार्दन  इंडिया  में  ओलावृष्टि  हुई  है  ।  मैं  सरकार  से  आग्रह  करूंगा  कि  यह  किसानों  के  लिए  इतना  गंभीर  है,  उस

 इलाके  की  तुरंत  प्रभाव  से  स्पेशल  गिरदावरी  कराए  |  जिस  किसान  ने  फसल  बीमा  ले  रखा  है,  उसको  पैसा  दिलाने

 का  काम  किया  जाए,  जहां  एजुकेशन की  बात  की,  इस  पूरे  बजट  के  अंदर  जीडीपी  का  शेयर  एजुकेशन  के  ऊपर

 प्वाइंट  वन  परसेंट  भी  इस  सरकार  ने  इन्क्रीस  नहीं  किया  है  |  जब  तक  आप  शिक्षा  का  स्तर  बढ़ाने  का  काम  नहीं

 करेंगे,  किसी  भी  हालात  में  आगे  आने  वाली  जेनरेशन  को  आप  मजबूत  करने  का  काम  नहीं  कर  पाएंगे।  मैं  अभी

 अनुराग  जी  को  सुन  रहा  था,  वे  सैटेलाइट  की  बात  कर  रहे  थे  कि  हमने  इतनी  सैटेलाइट  पहुंचा  दी।  इस  सरकार  को

 यह  जानना  चाहिए  कि  सैटेलाइट  पहुंचाने  से  ग्राउंड  रिअलिटी  पर  कितना  बदलाव  आया  है  ।  आज  तक  न  तो  किसान

 को  उस  सैटेलाइट  से  यह  पता  चलता  है  कि  आने  वाले  समय  में  फसल  को  कितनी  पानी  की  जरूरत  होगी,  अगर

 आप  चाहते  हैं  कि  किसानों  का  उससे  भला  हो,  आप  जरूर  उस  पर  विचार  करें  कि  हम  कैसे  उस  डाटा  को  फार्मर

 तक  पहुंचाने  का  काम  करें,  चाहे  फिशरीज  करने  वाला  फार्मर  हो,  समुद्र  में  जाने  वाला  हो,  चाहे  खेत  में  खेती  करने

 वाला  किसान  हो  |

 अध्यक्ष  महोदया,  माननीय  वित्त  मंत्री  जी  ने  स्पोर्ट्स  के  लिए  पूरे  बजट  में  एक  शब्द  नहीं  कहा।  एक  तरफ

 प्रधान  मंत्री  जी  कहते  हैं  कि  हमें  ओलम्पिक  पोडियम  पर  पहुंचना  है,  दूसरी  ओर,  परसों  हरियाणा सरकार  ने  एक

 नोटिफिकेशन  जारी  किया  है,  द्रोणाचार्य  अवार्डी  महावीर  पहलवान  जी  और  उनकी  तीन-चार  बेटियां,  जिन्होंने

 अलग-अलग  तरह  के  अवार्ड  लिए  हैं,  उनके  गांव  में  बन  रहे  स्टेडियम  को  कैन्सिल  करने  के  लिए  पत्र  लिखा  है  |

 मैं  हैरान  था,  बेरोजगारी  पर  इतनी  बातें  कही  गई  कि  स्किल  इंडिया  के  माध्यम  से  बहुत  ज्यादा  स्किलिंग  पर

 पैसा  खर्च  किया  जा  रहा  है  |  आज  देखने  की  चीज  यह  है  कि  स्किल  इंडिया  की  बात  कही  जाती  है  और  कह  दिया

 जाता  है  कि  टैक्सी  चलाने  वाला  एक  न  एक  तरीके  से  जॉब  लेकर  बैठा  है।  उबर  हो  या  ओला  हो,  ये  ऐसी  कंपनियां  हैं

 जिन्होंने  ड्राइवर  को  गुलाम  बना  लिया  है  |  उनसे  16  घंटे  की  नौकरी  कराते  हैं  और  तनख्वाह  8000-9000  रुपये

 देते  हैं  |  पुरानी  टैक्सियां  चलाने  वाले  ड्राइवरों  को  बेरोजगार  करने  का  काम  इन  बड़ी  कंपनियों  ने  किया  है  |



 असलियत  तो  यह  है  कि  प्राइवेट  कंपनियां  बहुत  बड़े  स्केल  पर  कम्प्यूटराइजेशन  या  ऑटोमेशन  की  वजह  से  जॉब

 कटिंग  कर  रही  हैं  ।  इस  देश  में  नए  जॉब  बढ़ने  चाहिए  थे,  जिसके  लिए  स्किल  इंडिया,  मेक  इन  इंडिया  अलग-अलग

 प्रोग्राम  चलाए  गए  थे,  वह  भी  इस  सरकार  के  कार्यकाल  के  दौरान  विफल  रहे  हैं  ।

 15  31hrs  (Shri  P.  Venugopal  in  the  Chair)

 महोदय,  इस  पूरे  बजट  में  न  तो  कोई  नए  डैम  बनाने  के  लिए  बजट  का  प्रावधान  था  और  न  ही  अटल  बिहारी

 वाजपेयी  जी  के  सपने  इंटरलिकिंग  आफ  रिवर्स  के  ऊपर  सरकार  ने  गंभीरता  से  बजट  रखने  का  काम  किया  है  |

 सबसे  महत्वपूर्ण  चीज  यह  देखने  की  है  कि  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  का  सपना  था  कि  हम  स्मार्ट  सिटीज़  बनाएंगे।

 अमृत  के  मालूम  से  छोटे  शहरों  को  डैवलप  करने  का  काम  करेंगे।  धरातल  की  तस्वीर  यह  है  कि  इस  सरकार  के  पूरे

 रिजीम  में  स्मार्ट  सिटीज  की  बात  सुनने  में  तो  आई  लेकिन  इस  देश  में  एक  ऐसा  शहर  बताइए  जिसे  हमने  स्मार्ट  होते

 देखा  है  ।  एनडीएमसी  दिल्ली  को  चुना  गया  था,  आप  बताएं  कया  दिल्ली  में  कोई  सिग्नल  फ्री  एरिया  किया  है?  कहीं

 ऐसी  कोई  डेवलपमेंट  की  हो  जिसने  अपने  आप  में  पहचान  बनाई  हो?

 महोदय,  मैं  तो  यही  कहना  चाहता  हूं  कि  बातें  कही  गई  कि  बजट  में  पांच  लाख  रुपये  तक  मिडल  क्लास  को

 इनकम  टैक्स  भरने  की  छूट  दी  है  ।  इनकम  टैक्स  भरने  की  छूट  नहीं  दी  है,  इनकम  टैक्स  तो  अब  भी  उस  व्यक्ति  को

 भरना  होगा  |  दूसरी  तरफ  कहीं  न  कहीं  12500  रुपये  की  रियायत  देने  का  काम  किया  है  |  यह  अच्छा  फैसला  है  |

 12500  रुपये  बचाने  के  लिए  पता  नहीं  किस-किस  ट्रस्ट  की  पर्चियां  कटानी  पड़ती  थीं  ।  सरकारी  कर्मचारी  पर  तो

 अलग-अलग  तरह  का  दबाव  रहता  है  |  आपने  व्यवस्था  बनानी  ही  थी  तो  जीएसटी  और  इनकम  टैक्स  की  फाइलिंग

 की  व्यवस्था  में  सुधार  करने  का  काम  करते  |  अब  तो  जीएसटी  की  यह  हालत  है  कि  किसी  भी  मिडल  क्लास  या

 अपर  क्लास  व्यापारी  को  महीने  में  तीन  बार  सीए  के  चक्कर  काटने  पड़ते  हैं  जैसे  पहले  इंस्पेक्टर  राज  में  इंस्पेक्टर

 के  चक्कर  काटने  पड़ते  थे  |  अगर  आपने  व्यवस्था  बनानी  है  तो  उसे  रियायत  दीजिए  ताकि  वह  सीए  के  चक्कर

 काटने  से  अपने  आपको  रोक  सके  |

 महोदय,  आज  हमें  जो  गंभीर  चीज  देखनी  है  वह  देश  के  अंदर  व्यवस्था  परिवर्तन  की  है।  शिक्षा की  बात  करें

 तो  टीचरों  की  एम्पलाएमेंट नहीं  है  ।  अब  हम  डिजिटल  इंडिया  की  बात  कहते  हैं,  आधे  से  ज्यादा  सरकारी  स्कूल  ऐसे

 हैं  जहां  आज  तक  कम्प्यूटर  नहीं  पहुंचे  हैं  ।  यदि  आप  चाहते  हैं  कि  व्यवस्था  सुधरे  तो  व्यवस्था  सुधारने  के  लिए

 प्राइमरी  स्कूलों  और  गांव  के  अंदर  अस्पताल  की  डैवलपमेंट  से  लेकर  बिल्डिंग  की  बात  करनी  चाहिए  |

 मैं  धन्यवाद  करना  चाहता  हूं  कि  आपने  हरियाणा  को  22वां  एम्स  देने  का  काम  किया  |  मैं  उम्मीद  करूंगा  कि

 इसे  रेवाड़ी  जिले  से  किसी  और  जिले  में  नहीं  ले  जाएंगे।  सरकार  की  मंशा  दिखती  है  और  सुनने  में  भी  आया  है  कि



 शायद  रेवाड़ी  से  कहीं  और  ले  जाने  की  सरकार  प्लानिंग  कर  रही  है  ।  यह  बहुत  ही  पिछड़ा  हुआ  हिस्सा  है  |

 यह  तीन  महीने  का  बजट  है,  अगली  जो  भी  सरकार  आएगी  वह  इस  बजट  को  रिवाइज  भी  कर  सकती  है  और

 नए  प्लैन्स  भी  ला  सकती  है  |  अंत  में,  इस  बजट  को  देखते  हुए  मैं  इसके  चार  लाइनें  बोलना  चाहूंगा  ।  किसी  शायर  ने

 कहा  है-

 ‘झूठों  ने  कहा  है  'झूठों'  से  सच  बोलो

 सरकारी एलान  हुआ  सच  बोलो।

 'झूठों' की  एक  मंडी  थी

 दरवाजे  पर  लिखा  था  सच  बोलो  |

 महोदय,  कहीं  इस  प्रकार  से  न  हो  कि  ...*#  का  एक  पुलिंदा  इस  देश  पर  थोप  कर  चला.  जाए ।  आने  वाले

 समय  में  जो  एनाउंसमेंट  है,  वह  कहीं  न  कहीं  ग्राउंड  रिएलिटी  पर  कमेरे  वर्ग  तक  पहुंच  न  पाए  |  मैं  इसी  प्रार्थना  के

 साथ  आपका  धन्यवाद  करता  हूं  कि  आपने  मुझे  बोलने  का  मौका  दिया  |

 15  34  hrs


